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панорама новостей
// экология

Технологии в помощь экономике

// дневник фестиваля

Завершающая неделя театрального форума
// медицина

Доступная диагностика

Новое оборудование 
поступило в еловскую 
городскую бол ницу .

Цифровой флюорограф 
заменил старый аппарат. 
«Мы продолжаем плано-
мерное обновление ма-
териально-технической 
базы медицинских учреж-
дений Кузбасса, в которые 
по нацпроекту «Здравоох-
ранение» за этот год по-
ступит 238 единиц обору-
дования. Во все больницы 
региона закупаем диа-
гностические аппараты 
экспертного класса. Они 
позволяют выявлять забо-
левание на ранних стадиях 
и дают возможность боль-
ницам малых населённых 
пунктов подключаться 
к единому медицинско-
му архиву цифровых изо-
бражений, где в случае за-
труднения с постановкой 
диагноза или назначения 
лечения можно консуль-
тироваться с областными 

специалистами. Таким об-
разом, жители малых го-
родов получают более ка-
чественную медпомощь по 
месту жительства», – от-
метил губернатор Кузбас-
са Сергей Цивилев.

Современный флюоро-
граф стоимостью 7,5 млн 
рублей приобретён по 
программе модернизации 
первичного звена медици-
ны нацпроекта «Здраво-
охранение» (реализуется 
по инициативе президен-
та РФ Владимира Путина). 
Это уже четвёртый диа-
гностический аппарат, ко-
торый в рамках програм-
мы поступил в Беловскую 
горбольницу № 2 с нача-
ла года. В распоряжении 
врачей есть два новых ап-
парата УЗИ, видеогастро-
скопический комплекс и 
новый флюорограф. Это 
даёт возможность прово-
дить скрининг по выявле-
нию опасных заболеваний.

Пресс сл а П .

рограмму « истый угол  – 
зелёный Кузбасс» обсудили на 
рас иренном заседании на-
учно-технического совета при 
губернаторе региона.

В нём приняли участие пред-
ставители Министерства энерге-
тики, Министерства науки и выс-
шего образования Российской 
Федерации, вузов, научных ин-
ститутов, руководители бизнес-
компаний.

«Чистый уголь – зелёный Куз-
басс» – это первая в России ком-
плексная научно-техническая 
программа (КНТП), получив-
шая поддержку на федеральном 
уровне. Это программа полного 
инновационного цикла, то есть 
включающая в себя взаимодей-
ствие научного сообщества, раз-
работчиков и заказчиков. Необ-
ходимо, чтобы разработки точно 
соответствовали потребностям 
промышленников, чтобы они 
могли развивать производства, 
в том числе импортозамещаю-
щие, и, как следствие, экономи-
ку региона и страны. Это как ни-
когда актуально сейчас, поэтому 
нужно продумать ускорение сро-
ков реализации проектов, где это 
возможно без ущерба качеству. 
Экономика региона устойчива к 
внешним вызовам во многом бла-
годаря угольной сфере, но разви-
вать её и снижать её влияние на 
экологию – в наших силах, бюд-
жет на это есть», – подчеркнул гу-
бернатор Сергей Цивилев.

В программу «Чистый уголь – 
зелёный Кузбасс» вошли 15 круп-
ных научно-технических про-
ектов, решающих комплексные 

задачи безопасной добычи и пе-
реработки угля, создания циф-
ровых решений и технологий для 
угольной отрасли, экологии и 
здоровья жителей.

Работу по программе будут ве-
сти 16 вузов и НИИ России, в том 
числе 5 кузбасских: КемГУ, Куз-
ГТУ им. Т.Ф. Горбачёва, СибГИУ, 
НИИ комплексных проблем сер-
дечно-сосудистых заболеваний, 
ФИЦ УУХ СО РАН. Индустриаль-
ными партнёрами и заказчиками 
выступают 12 предприятий-ги-
гантов угольной и углеперераба-
тывающей промышленности и 
инновационных компаний, в том 
числе «Кузбассразрезуголь» и 
«КамАЗ».

Финансирование КНТП со-
ставляет почти 3,6 млрд рублей, 
в том числе 1,56 млрд рублей бу-
дет выделено из федерального 
бюджета, 94 млн рублей – из ре-

гионального, 1,94 млрд рублей – 
частные инвестиции заказчиков 
программы, среди которых круп-
нейшие угольные компании Куз-
басса.

Реализация программы рас-
считана на пять лет – с 2022 по 
2026 год. В первые три года бу-
дут проводиться научные иссле-
дования и опыты, один год не-
обходим для пилотных проектов, 
на заключительном этапе плани-
руется промышленное внедрение 
разработанных технологий и их 
тиражирование.

На предприятиях реального сек-
тора экономики – угледобывающей 
промышленности – планируется 
внедрение 34 инновационных раз-
работок, которые помогут достичь 
высокого уровня импортозамеще-
ния продуктов и технологий в гор-
нодобывающей отрасли.

Пресс сл а П .

 рамках ервого еждународного фестиваля-
форума «Сверкаю ие грани театра» в Кемерове 
проходят гастроли еатра имени Евгения ахтан-
гова.

Артисты привезли одну из самых ярких и мас-
штабных постановок своего репертуара – спек-
такль «Война и мир» по роману Льва Толстого. По-
казы проходят на сцене театра драмы Кузбасса 
им. А.В. Луначарского. Спектакль посетил Сергей 
Цивилев.

«Театр имени Евгения Вахтангова – один из луч-
ших театров России, здесь служат прекрасные арти-
сты, известные всей стране. Их приезд в Кузбасс во 
время Первого Международного фестиваля-фору-
ма «Сверкающие грани театра» – огромный вклад 
в развитие культуры региона. Произведение «Вой-
на и мир» – классика, на которой выросли многие 
поколения. Постановку по роману-эпопее Льва Тол-
стого от Театра имени Евгения Вахтангова первы-
ми в Кузбассе посмотрели зрители Новокузнецка на 
сцене драматического театра, теперь посетить спек-
такль смогут кемеровчане и гости Сибири», – отме-
тил Сергей Цивилев.

В рамках Международного фестиваля-форума 
«Сверкающие грани театра» уже состоялось более 
320 событий, их посетили более 30 тысяч зрителей. 
Закрытие фестиваля состоится 28 октября на сцене 
Театра драмы Кузбасса им. А.В. Луначарского. По-
чётным гостем станет режиссёр, народный артист 
РСФСР Никита Михалков. Он примет участие в це-

ремонии закрытия фестиваля-форума и награжде-
нии победителей, после чего состоится его твор-
ческий вечер «Русский театр – зеркало русского 
характера».

Первый Международный театральный фести-
валь-форум «Сверкающие грани театра» продол-
жается в Кузбассе с 10 сентября по 30 октября. Те-
атральные события проходят во многих городах 
региона.

Пресс сл а П .

  Фото пресс-службы АПК.

  Фото пресс-службы АПК.

    // награждение
УКА О  РЕ И ЕН А РФ А И ИРА У ИНА 

А АС УГИ  О АС И РА ООХРАНЕНИ  
И НОГО Е Н  О РОСО ЕС НУ  РА О
У О НОЕ АНИЕ АС У ЕНН  РА  

РОССИ СКО  ФЕ ЕРАЦИИ  РИС ОЕНО Г Е У 
КО ИНСКО У, Г А НО У РА У К ИНИ Е
СКОГО КОНСУ А И НО ИАГНОС И ЕСКОГО 
ЦЕН РА И . И.А. КО ИНСКОГО.
А К А   РА И ИЕ Е А УРГИ ЕСКО  
РО ЕННОС И И НОГО Е Н  О РО

СО ЕС НУ  РА О У РЕ ЕНИЕ  Г А  ГОСУ
АРС А О НОЕ АНИЕ АС У ЕНН  
Е А УРГ РОССИ СКО  ФЕ ЕРАЦИИ  РИ

С ОЕНО РА О НИКА  АО КУ НЕЦКИЕ ФЕР
РОС А   ОГНЕУ ОР ИКУ СЕРГЕ  ГО Е

У, НА А НИКУ ЦЕХА НИКО А  ОСКУ О У, 
ИХ О ИКУ РИГА ИРУ  А НЕ У НИ

КО О  И О О НИКУ АС ЕРА НА ГОР ИХ 
У АС КАХ РА О  А И ИРУ ХРА О У.

// образование

Этнопроверка 
для любознательных

Кузбассовцы могут при-
нят  участие в между-
народной просветител -
ской акции « ол ой 
тнографический 

диктант- 0 », которая 
состоится с  по ноября. 

Цель акции – привлечь 
внимание людей к исто-
рии, культуре и традици-
ям народов нашей страны. 
Как сообщает региональ-
ное Министерство куль-
туры и национальной 
политики, написать дик-
тант можно на русском 
языке и на трёх ино-
странных: английском, 
испанском, китайском. 
Задания для участни-
ков до 16 лет состоят из 
20 общефедеральных во-
просов. Для участников 

старше 16 лет – из 30 во-
просов, из которых 20 об-
щих и 10 касаются спе-
цифики регионов. 

Написать диктант мож-
но дистанционно – на 
сайте мероприятия www.
miretno.ru. Предусмотре-
но и очное участие в ак-
ции. К примеру, 3 ноября 
в 13.00 на территории му-
зея-заповедника «Томская 
Писаница» будет работать 
офлайн-площадка. 

Отметим, Кузбасс при-
нимает участие в акции в 
седьмой раз, в разные годы 
очные площадки были ор-
ганизованы в вузах, об-
ластных библиотеках, на 
телеутской этнической 
площадке, в храмах и дру-
гих учреждениях. 

Оксана р ева.
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За ем это вс  ну но
// наука и практика

узбасс  ентр трансплантологии ибири

// промышленность

льтернатива импортным деталям

Неважно, где я прочитал то сооб е-
ние. Не сооб ение даже – так, 
комментарий под постом в соцсети. 

одобных постов в ти дни 
в пабликах, касаю ихся Кузбасса 
да и не тол ко , немало – о том, 

что совсем уже скоро, накануне 
ня народного единства, в Кемерове 

будет официал но открыт мемориал 
героям-сибирякам. от самый 
мемориал, централ ной част ю 
которого будет памятник оину-осво-
бодителю – и стоят  тому памятнику 
на кузбасской земле ничут  не менее 
логично, нежели в ерлине, 
где уроженец и жител  Кузбасса 
Николай асалов и совер ил 
свой бессмертный подвиг.

Комментарий, к слову, был вполне корректный и 
уважительный – без столь любимой в интернете об-
сценной лексики, без перехода на какие бы то лично-
сти, без оскорбительных замечаний. Просто его автор, 
как кажется, совершенно искренне недоумевал: ну за-
чем нужны-то этот мемориал и этот памятник. Это ведь 
просто камень (ну и другие материалы)… ну и далее по 
тексту. То есть даже неважно, опять-таки, как это до-
словно звучало, – тем более неважно, что такие ведь со-
общения почти всем нам, кто пользуется интернетом, 
приходилось читать. Гораздо важнее, как и всегда, сам 
посыл.

Понятно, когда подобные темы поднимают пропла-
ченные Западом «тролли»-пропагандисты – тут, как 
говорится, вопросов нет, работа у людей такая. Работа 
поганая и порой нуждающаяся в самой что ни на есть 
юридической оценке, но какие тут могут быть разгово-
ры и объяснения? Между тем в других случаях объясне-
ния как раз весьма необходимы – когда вопросами «за-
чем нужны все эти памятники?» задаются люди вполне 
честные, хорошие, даже и патриотично настроенные, ис-
кренне любящие Россию и Кузбасс, желающие нашей 
стране и нашему региону исключительно добра и про-
цветания. Но тем не менее…

Знаете с чего, как мне кажется, началось массовое 
распространение неонацистской заразы на Украине? Да 
с самой «малости» – с того, что живущие там люди нача-
ли терять свою историческую память. И с того, что ме-
мориалы героям Великой Отечественной войны стали в 
их глазах превращаться в «просто камни». Это вообще 
очень взаимосвязанный процесс: «память» и «памят-
ник», как не трудно догадаться, слова не только одноко-
ренные, но прочно связанные друг с другом в общем по-
нятийном ряду.

А всё потому что памятник – это не просто изваяние 
из камня или другого материала. Это своего рода страж, 
охраняющий от осквернения и забвения те страницы 
нашей общей истории, которыми необходимо гордить-
ся, имена тех людей, на которых хочется равняться. Рав-
няться не всегда возможно, потому что не всем сужде-
но оказаться героями, но хотя бы помнить и гордиться 

– это уж наверняка. 
Отсутствие исторической памяти крайне опасно, оно 

ведёт и к отсутствию морально-нравственных ориенти-
ров как таковых. «Без идеалов люди начинают хрюкать», 

– жёстко, но вполне точно сформулировал однажды уро-
женец Донбасса, участник Великой Отечественной вой-
ны, русский советский писатель Леонид Лиходеев. До-
бавим от себя: если только хрюкать, оно бы и полбеды. 
Беда в том, что начинают выбирать сторону абсолютно-
го зла – ориентиров-то нет, есть только «груды камней». 
Настоящие груды, в которые и превращаются снесённые 
памятники и мемориалы...

Но в Кузбассе мемориалы не сносят – здесь их возво-
дят. А потом сюда придут люди. Чтобы посмотреть на 
фигуру Воина-освободителя – не мифического или ко-
миксового персонажа, а вполне конкретного человека, 
совершившего подвиг, отмеченный доблестью и мило-
сердием. Прочитать имена героев-сибиряков на гранит-
ных пилонах. Погулять под мирным небом. И хочется 
верить, что вопрос «зачем всё это?» никогда у них не воз-
никнет.

асили  орол в
главн  редактор га ет  асс .

редприятия Кузбасса выпуска-
ют новые виды импортозаме а-
ю ей продукции.

В механическом цехе АО 
«ЕВРАЗ ЗСМК» запустят в рабо-
ту новые станки, чтобы наладить 
выпуск деталей, которые ранее 
приобретали за рубежом. Вложе-
ния в проект составили порядка 
200 млн рублей.

Специалисты предприятия по-
добрали конфигурацию станков, 
которая могла бы обеспечить из-
готовление нужной продукции. 
В ближайшее время в механиче-
ском цехе начнут делать дорого-
стоящие промышленные детали 

для прокатных станов, а также 
для металлургического оборудо-
вания сталеплавильного сегмен-
та и других производств.

Новые станки оснащены чис-
ловым программным управлени-
ем, это значительно увеличивает 
класс точности обрабатываемых 
деталей и производительность 
труда. Кроме того, современное 
оборудование позволяет вывести 
на качественно иной уровень ра-
бочие места специалистов цеха, 
управлять станками будет опе-
ратор с технической поддержкой 
IT-специалиста.

«В современной ситуации в со-
ответствии с поручением губер-

натора Сергея Цивилева особое 
внимание уделяется импортозаме-
щению. Это позволяет кузбасским 
предприятиям сэкономить на при-
обретении необходимой продук-
ции, развивает производство и 
экономику региона», – отметил 
министр промышленности и тор-
говли Кузбасса Леонид Старосвет.

Всего в механическом цехе 
предприятия установят восемь 
современных станков. Четыре то-
карных станка уже запущены в 
работу, два фрезерных находят-
ся в процессе пусконаладочных 
работ, ещё два расточных станка 

– на стадии установки.
Пресс сл а П .

 регионе по ре ению губерна-
тора стартовал проект по ремон-
ту и переосна ению кол ных 
столовых.

Качество и доступность школь-
ного питания – на особом кон-
троле губернатора Кузбасса. По 
инициативе Сергея Цивилева в ре-
гионе для учеников разработано 
три сезонных меню (осеннее, зим-
нее, весеннее), корректировки в 
которые могут вносить родители 
и ученики. «Полноценный горя-
чий обед – важный фактор физи-
ческого развития и эмоциональ-
ного состояния детей. Вопросам 
организации питания мы уделяем 
особое внимание, и то, что в этом 
учебном году в школьных столо-
вых питаются более 90% учеников, 

– результат совместной работы, ко-
торую мы ведём с родителями, ди-
етологами, поварами и самими 
учениками. В школьных столо-
вых бесплатно питаются 32 тыся-
чи ребят, недавно этот список по-
полнили дети мобилизованных 
кузбассовцев. Не секрет, что со-
временное поколение привередли-
во к еде. Важно сделать так, чтобы 
в столовой было не только полез-
но, но вкусно и красиво. Для этого 
мы запустили региональный про-
ект «Вкусная перемена». Сейчас 
по данной программе модернизи-
руем 16 школьных столовых. Это 
одна из стратегий команды прави-
тельства в равномерном развитии 
севера и юга региона, чтобы дети 
учились и проводили время в шко-
ле с удовольствием и комфортом», 

– подчеркнул губернатор Сергей 
Цивилев.

В столовой мысковской школы 
№ 5, к примеру, в рамках проек-
та заменили окна и двери, в цехах 
выложили новую плитку. В пи-
щеблоке установлено современ-
ное электрооборудование, об-
новлён кухонный инвентарь. Из 
областного и местного бюджетов 
вложено 6,8 млн рублей. 996 уче-
ников школы теперь питаются 
в комфортных условиях. После 
ремонта столовую школы № 5 в 
пгт Яшкино стали посещать 100% 
учеников, а прежде питались 72% 
из 611 человек. В модернизацию 
вложено 5,4 млн рублей. Преоб-
разилась и столовая школы № 31 
в Осинниках. 

Пресс сл а П .

Новые направления и пер-
спективы развития трансплан-
тологии в Кузбассе и Сибири 
обсуждалис  на научно-практи-
ческой конференции «Актуал -
ные вопросы трансплантации 
органов» в Кемерове.

Участие в дискуссии приня-
ли главный внештатный транс-
плантолог Минздрава РФ Сергей 
Готье, главный трансплантолог 
СФО Татьяна Пиминова, губер-
натор Сергей Цивилев, министры 
и руководители клиник СФО.

«За этот год в больницах ре-
гиона провели 65 операций по 
пересадке почек, 10 – сердца и 
6 – печени. Каждая такая опера-
ция – шанс на спасение! При этом 

уровень оснащения кузбасских 
клиник и профессионализм спе-
циалистов позволяют выполнять 
здесь в два раза больше таких вы-
сокотехнологичных операций на 
мировом уровне и спасать ещё 
больше людей. Для того чтобы 
Кузбасс оставался самым надёж-
ным и привлекательным регио-
ном для жизни, правительство 
региона поддерживает развитие 
медицины, в том числе – транс-
плантологии», – сказал губерна-
тор Сергей Цивилев.

После предыдущего совеща-
ния, которое проходило полгода 
назад, по поручению губернато-
ра в 15 больницах региона были 
созданы «донорские базы». Но 
этого недостаточно для оказа-

ния помощи всем пациентам, ко-
торые ожидают очереди на пере-
садку. Поэтому Сергей Цивилев 
как председатель совета МАСС 
распорядился создать «донор-
ские базы» в крупных клиниках 
всех регионов Сибири. Они бу-
дут объединены в единую ин-
формационную сеть, что по-
зволит оперативно подбирать 
подходящих доноров для паци-
ентов, тогда Кузбасс можно бу-
дет считать центром трансплан-
тологии СФО.

Как отметил Сергей Готье, 
Кузбасс занимает второе место в 
стране после Москвы и первое ме-
сто в Сибири по количеству про-
ведённых трансплантаций.

Пресс сл а П .

// качество жизни

кусная перемена

    // потребительский рынок
 НИЦУ, ОК Р , 
 КУ АССЕ РО У  

СЕ СКОХО С ЕНН Е Р АРКИ.

Они посвящёны Дню работников сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности. Как сообщи-
ли в пресс-службе регионального Министерства сель-
ского хозяйства и перерабатывающей промышленно-
сти, продукцию местных производителей можно будет 
приобрести в Анжеро-Судженске, Белове, Кемерове, 

Киселёвске, Междуреченске, Новокузнецке и Проко-
пьевске.
К примеру, в Кемерове торговля на площади Со-
ветов начнётся в 9.30. Покупателям предложат 
мясо, яйцо, рыбу, выпечку, мёд, овощи, кондитер-
ские изделия. 
Свои изделия будут продавать мастера декоративно-
прикладного творчества. Откроется полевая кухня. 
Донести тяжёлые сумки до остановки пожилым лю-
дям помогут волонтёры.

Оксана Панарина.
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Бизнес Кузбасса 
поддерживает 
защитников Родины
Окончание. Начало на 1-й стр.

Сергей Цивилев поддержал идею Ири-
ны Ганиевой создать Единый инжини-
ринговый центр: конструкторы могут 
работать в своих городах, но все их нара-
ботки будут аккумулироваться в Кузбас-
се. Для воплощения идей решено создать 
машиностроительный кластер, уже сей-
час в него готовы войти 11 производств.

Предприниматель Валентина Пону-
триева обратилась к губернатору за под-
держкой в достройке реабилитационного 
центра площадью 7,5 тысячи кв. метров, 
который сейчас возводится. Она обучи-
ла шесть врачей-реабилитологов и готова 
оказывать медицинскую помощь по вос-
становлению здоровья вернувшимся из 
зоны СВО бойцам. Сергей Цивилев рас-
порядился подключить к работе регио-
нальный Минстрой, чтобы медицинский 
центр был запущен в кратчайшие сроки.

Также предпринимательское сооб-
щество озвучило губернатору проблему 
призванных в рамках мобилизации биз-
несменов. Многие из них не успели за-
крыть свои предприятия или передать их 
в управление по доверенности. Губерна-
тор пообещал проработать все вопросы и 
подготовить конкретные правовые пред-
ложения, а также выразил готовность до-
ставить юридические службы к месту 
дислокации мобилизованных.

Глава региона напомнил предпри-
нимательскому сообществу, что по по-
ручению президента Владимира Пути-
на создан оргкомитет по празднованию 
в следующем году 80-летия Сталинград-
ской и Курской битв. Губернатор Кузбасса 
представляет в нём Сибирский федераль-
ный округ. Торжества по вышеназванно-
му поводу начнутся в нашем регионе с 
открытия мемориала героям-сибирякам. 
На мероприятие приедет делегация из 
Волгоградской области.

К событию создан видеоурок о Ста-
линградской битве и участии сибиряков 
и кузбассовцев в этом сражении. Этот 
урок пройдёт во всех учебных заведени-
ях. Также Сергей Цивилев рекомендо-
вал продемонстрировать его не только в 
учреждениях образования, но и на всех 
предприятиях, включая малый и сред-
ний бизнес.

Жители тоже помогают 
бойцам

В свою очередь, обычные кузбассовцы 
вносят вклад в поддержку всех участни-
ков СВО: вяжут тёплые носки, собирают 
необходимые вещи, пишут письма бой-
цам, оказывают содействие семьям.

В Междуреченске десятки мастериц 
скооперировались и стали шить одеж-
ду для участников специальной военной 
операции. Неравнодушные горожанки 
изготавливают кофты, балаклавы, вяжут 
тёплые носки. Женщины работают на до-
бровольной основе: делают выкройки, 
печатают этикетки, упаковывают вещи.

Мастерицы приглашают и других жи-
тельниц Кузбасса включиться в работу. 
Присоединиться к волонтёрам «Шьём на-
шим» в Междуреченске можно по ссылке 
в социальной сети.

Благотворительная акция организо-
вана и в Новокузнецком округе – «Тепло 

женских рук». Её запустил «Союз жен-
щин Кузбасса». Они тоже вяжут и шьют 
вещи, необходимые защитникам Родины. 
Готовые изделия кузбассовцы приносят 
в Комплексный центр социального об-
служивания населения, где формируют-
ся посылки. Свой вклад в эту акцию уже 
внесли и члены совета ветеранов: они пе-
редали для солдат чулочную продукцию, 
которые связали собственноручно.

Женщины из Осинников собрали бо-
лее 15 коробок носков, стелек, перчаток, 
комплектов белья и медикаментов. Они 
были отправлены адресатам. Формиро-
вать их помогали педагоги города и чле-
ны совета ветеранов. Наилучшие поже-
лания участникам СВО передали и юные 
горожане, которые написали письма со 
словами поддержки.

К инициативе подключились и жители 
Полысаева. Волонтёры городского отря-
да «Забота» помогли складировать пять 
тонн угля семье мобилизованного. Они 
оказывают посильную помощь и другим 
таким семьям. В своей работе волонтёры 
стараются разглядеть чужую проблему, 
умело и быстро прийти на помощь.

Импортозамещение 
как тренд

В Кузбассе в настоящий момент ряд 
предприятий выпускает продукцию, ко-
торая заменит целые линейки импорта. 
Именно они могут стать костяком буду-
щего инжинирингового центра, с пред-
ложением создать который выступила на 
встрече с Сергеем Цивилевым Ирина Га-
ниева.

Так, ПАО «Кокс» – один из крупней-
ших в России производителей метал-
лургического кокса. Производственные 
мощности рассчитаны на изготовление 

3 миллионов тонн продукции в год. Так-
же предприятие производит бензол, ка-
менноугольную смолу и коксовый газ. 
Потребителями являются практически 
все ведущие металлургические комбина-
ты России, а также предприятия ближне-
го и дальнего зарубежья.

Кемеровохиммаш – одно из ведущих 
предприятий Кузбасса и одно из круп-
нейших предприятий химического ма-
шиностроения за Уралом. Здесь рабо-
тают высококлассные специалисты по 
изготовлению оборудования газовой, 
металлургической, коксохимической, 
энергетической, угольной, химической, 
нефтехимической и других отраслей про-
мышленности. В рамках сотрудничества 
с компанией Liebherr было запущено про-
изводство грузовых платформ и кузовов 
карьерных самосвалов, а также ковшей 
для экскаваторов и погрузчиков. Первый 
такой самосвал, полностью собранный в 
Кузбассе, начал работу на разрезе «Пер-
вомайский» в 2019 году.

«Кузбасский электромашинострои-
тельный завод» производит взрывозащи-
щённые электродвигатели и вентилято-
ры для работы в агрессивных средах, где 
могут образовываться легковоспламе-
няемые газовоздушные смеси. Основные 
потребители продукции кемеровских ма-
шиностроителей – угледобывающая, гор-
норудная, нефтегазовая отрасли.

В августе на шахте им. С.Д. Тихова за-
пущен в работу первый импортозаме-
щающий проходческий комбайн, изго-
товленный благодаря технологической 
кооперации трёх предприятий – ООО 
«ТоргИнвест», Ясиноватского машино-
строительного завода (ДНР) и компа-
нии «Ильма» (Томск). В будущем плани-
руется поставлять угольщикам Кузбасса 
проходческую технику НПО «ЯМЗ» и за-

пасные части к ней, обеспечивая гаран-
тийное и постгарантийное обслуживание.

Корпорация «АСИ» входит в топ-3 на-
циональных производителей весового 
оборудования и поставляет продукцию 
для гигантов российской промышлен-
ности и национального транспортно-ло-
гистического комплекса: «ЕВРАЗ», «Но-
рильский никель», «НК «Роснефть», 
«АвтоВАЗ», «НЛМК», «Газпромнефть». 
ОАО «Российские железные дороги» пол-
ностью оснащены вагонными весами, 
изготовленными в Кузбассе. В линей-
ку продукции входят более 30 позиций 
профессионального весового и метроло-
гического оборудования, выпускаемого 
серийно. В течение полугода компания 
ведёт активную работу с крупнейшими 
партнёрами и формирует реестр техни-
ки и оборудования, которую кузбасское 
производство может импортозаместить.

Как ранее писала наша газета, для рас-
ширения возможностей производств, а 
также создания новых рабочих мест в се-
верной агломерации области создаётся 
особая экономическая зона «Кузбасс» с 
центрами в Кемерове и Топкинском окру-
ге. В результате появятся условия для ре-
ализации инвестиционных проектов, не 
связанных с угольной промышленно-
стью: в строительной, химической, меди-
цинской, пищевой, текстильной и сель-
скохозяйственной отраслях, для выхода 
этих будущих проектов на региональные 
рынки России и зарубежных стран. 

К примеру, в Кемерове будет создан 
завод по производству жидкой углекис-
лоты, которая используется как для вы-
пуска газированных напитков, так и на 
предприятиях промышленности и сель-
ского хозяйства. 

ООО НПХ «АМАРАНТАГРО» пла-
нирует создание производства по пере-
работке зерна амаранта. Запуск первой 
производственной линии мощностью 
18 тысяч тонн переработки в год запла-
нирован на начало 2024 года. К 2031 году 
на предприятии будут работать более 
500 специалистов. Запуск завода по про-
изводству извести из известняка Соло-
минского месторождения ООО «Топкин-
ский цемент» позволит создать 70 новых 
рабочих мест. Строительство планирует-
ся завершить за три года, объём выпуска 
составит 200 тысяч тонн извести в год.

Кроме того, в регионе активно разви-
вает производство малый и средний биз-
нес. Так, в Топках спецодежду выпуска-
ет ООО «Профилактический пояс», а ИП 
Олеся Цуцкова занимается переработкой 
и консервированием рыбы, ракообраз-
ных и моллюсков. На её предприятии 
трудится более 50 сотрудников, пере-
рабатывают 30 тонн сырья. В Кемерове 
функционирует ООО «Сибирская выши-
вальная фабрика», с 2005 года компания 
изготовила более семи миллионов вы-
шитых нашивок и шевронов. С 2019 года 
в областной столице действует станция 
скорой медицинской помощи со штатом 
сотрудников более 90 человек. Она рабо-
тает в сфере ОМС и оказывает помощь не-
зависимо от места нахождения пациента, 
его пола, возраста, социального статуса, 
гражданства, наличия документов и про-
чих факторов.

итри  варов.
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Как Кузбасс встре а  рево и

 Фото тер ы е е е о .

Профессор рассказал о том, какие ре-
волюционные процессы на территории 
нашего региона шли в период с марта 
1917 года по июнь 1918-го, какие органы 
власти были учреждены, как менялась 
власть, почему большевики были свер-
гнуты чехословаками…

Своё повествование учёный начал с 
отправной точки всех последующих тек-
тонических процессов в жизни государ-
ства и нашего региона в частности – акта 
об отречении императора Николая II от 
престола, вследствие чего страна раско-
лолась на два лагеря, начался революци-
онный процесс.

 зба е  покойно
Когда в стране только начинали проис-

ходить судьбоносные изменения, Кузбасс 
продолжал жить обычной жизнью. Про-
должали работать полиция, жандарме-
рия, крестьянские и воинские начальни-
ки, мировые судьи. Газетные публикации 
говорили о том, что процесс происходил 
мирно. К примеру, в Мариинске 10 марта 
состоялся праздник по случаю отречения 
от престола – молебен в церкви, манифе-
стация. Затем все разошлись. В Щеглов-
ске местный крестьянский начальник 
созвал селян и разъяснил им произошед-
ший переворот. Всё было тихо и спокойно. 
В Кузнецке городской староста Трофимов 
объявил, что власть в Санкт-Петербурге 
сменилась и что она переходит к Комите-
ту общественной безопасности. 

о е орган  ла ти
Постепенно на основе органов само-

управления стали формироваться Коми-
теты общественной безопасности (КОБ). 
В некоторых городах туда вошли пред-
ставители профсоюзов, политические 
ссыльные, т.е. это были коалиционные 
органы, куда входили представители раз-
ных сословий. Они следили за порядком. 
В Кузбассе насчитывалось три городских 
Комитета общественной безопасности, 
11 Комитетов рабочих посёлков и 41 – во-
лостной и сельский комитеты.

КОБы были только промежуточным 
звеном. Со временем новыми органами 
власти стали народные собрания. В Том-
ске вышло постановление «О порядке 
выборов народных собраний и исполни-
тельных комитетов» 15 марта 1917 года. 
Как отмечает историк, томские власти, не 
дожидаясь постановлений из центра, ре-
шили создать органы управления на ос-
нове демократических выборов. По сло-
вам профессора, в стране такая практика 
была применена впервые. Предстояло 
провести выборы в губернское и уездные 
народные собрания.

В Мариинске 21 марта 1917 года состо-
ялось первое собрание уполномоченных 
от волостных, городских и приисковых 
Комитетов общественной безопасности 
и кооперативов. Прибыло 263 предста-
вителя со всего уезда. Они объявили себя 
народным собранием. Это решение было 
нелегитимным, потому что закон требо-
вал соблюдения выборных процедур.

Такая же картина происходит в Куз-
нецком уезде. 9 апреля в городе начал 
работу Крестьянский съезд. На нём при-
сутствовали 35 делегатов от волостей и 
от города. Также без проведения выбо-

ров они объявили себя народным собра-
нием. Реальные же выборы проводятся 
только на территории Томского уезда, это 
кузбасские северные территории – Тайга, 
Анжерские и Судженские копи.

Тем не менее все народные собрания, 
избранные или возникшие в Томской гу-
бернии, были признаны Временным пра-
вительством незаконными.

Параллельно в стране формируются 
советы рабочих, солдатских и крестьян-
ских депутатов. Особенность Кузбасса 
в том, что здесь образовывались только 
советы рабочих и солдатских депутатов. 
Крестьяне были инертными в политиче-
ском плане.

Первые советы рабочих возникают на 
промышленных объектах, а в то время в 
регионе это были железная дорога, пред-
приятия «Копикуза», Гурьевский метал-
лургический завод, Кольчугинские копи 
и другие. В начале советы ставили зада-
чей борьбу за экономические права: 8-ча-
совой рабочий день, страховки, больнич-
ные.

Потом формируются советы солдат-
ских депутатов, которые ратовали за 
улучшение быта солдат. Они более агрес-
сивно выражали своё мнение. Военные 
люди только вернулись с фронтов пер-
вой мировой войны, были хорошо «рас-
пропагандированы», отмечает Алексей 
Ермолаев. Ленин уделял большое внима-
ние пропаганде среди солдат – они зна-
ли идеи коммунизма и приняли участие в 
политической борьбе.

ем т а  регионе
Появляются новые органы само-

управления – земства. Как отмечает учё-
ный, земства в России были созданы в 
1864 году Александром II, но на Сибирь 
его решения не распространялись. И 
только Временное правительство при-
няло специальный закон от 17 июня 
1917 года «О введении земских учреж-
дений в губернии Архангельской и в гу-
берниях и областях Сибири». Это был со-
словный орган самоуправления, он имел 
право собирать некоторые налоги, вести 
хозяйство…

Местные земства по-разному отнес-
лись к революционным событиям в Пе-
трограде.

Первая сессия Кузнецкого уездного 
земского собрания открылась 17 ноября, 
была принята резолюция, осуждающая 
«мятеж большевиков». В Мариинском 
земстве разгорелась дискуссия, в ито-
ге приняли нейтральную формулировку 
«резолюции, выражающей полное дове-
рие тому правительству, которое имеет 
быть организовано Учредительным со-
бранием».

(Для справки, всероссийское Учреди-
тельное собрание – представительный ор-
ган в России, избранный для определения 
государственного устройства России. На 
него возлагались большие надежды – оно 
должно было решить проблему власти.)

адикал н й по орот
В итоге в конце 1917 года в регионе 

сложилась ситуация двоевластия (или 
многовластия, как её называют другие 
исследователи). Главными претенден-
тами на власть были земства и советы. 

Земства имели преимущество: они были 
выбраны народом. Советы же выбира-
лись либо солдатами, либо рабочими. 
Их было немного, но они были более ра-
дикальными. Пока между ними ещё нет 
борьбы.

Со 2 по 10 декабря 1917 года в Омске 
прошёл III съезд советов Западной Си-
бири. Съезд принял резолюции, пред-
ложенные большевиками. Было объ-
явлено о переходе власти к советам. В 
Кузбассе в конце 1917 года установилось 
двоевластие, его формы были разными. 
К примеру, на общем собрании совет ра-
бочих и солдатских депутатов Суджен-
ских копей объявил о переходе к ним 
власти.

В Мариинске на торжественном засе-
дании совета рабочих, солдатских и кре-
стьянских депутатов в декларации было 
сказано, что организация советской вла-
сти является «неприемлемой ввиду не-
значительности местного гарнизона и 
пролетариата, а равно определённого 
взгляда на этот вопрос крестьянского со-
юза». В Мариинском уезде власть оста-
лась в руках земства. В Кузнецком уезде 
сложился компромиссный вариант (зем-
ство и советы действовали совместно). Но 
такая ситуация была недолгой. Постоян-
но из центра шли требования, чтобы со-
веты взяли власть.

 ла т   о етам
В Кузнецком уезде советы начали дей-

ствовать решительно: арестовали на-
чальника милиции, провели обыски и 
аресты состоятельных горожан. Предста-
вители земства на собрании осудили эти 
действия. Происходит разрыв коалиции. 
В итоге земскую управу разгоняют. А в 
марте Крестьянский уездный съезд объ-
являет о переходе власти к советам.

Ситуация в Мариинске иная. Кре-
стьянский съезд там оказался против 
большевиков и советов, его разогнали, 
подобрали лояльных депутатов и собра-
ли ещё один съезд. Он и объявил о пере-
ходе власти к советам. 

С 9 по 17 мая в Щегловске прошёл пер-
вый съезд советов, он также объявил о пе-
реходе к ним власти.

В итоге к концу мая 1918 года на всей 
территории Кузбасса была установлена 
советская власть. 

е о ло ацкий корп
В Кузбассе первая советская власть су-

ществует недолго. К этому историческо-
му моменту был причастен чехословац-
кий корпус. Это вооруженные отряды, 
которые оказались на территории стра-
ны в годы Первой мировой войны. Они 
должны были воевать на стороне россий-
ской армии. Но произошла революция.

На основании декрета французско-
го правительства от 19 декабря 1917 года 
«Об организации автономной чехосло-
вацкой армии во Франции» чехословац-
кий корпус формально был подчинён в 
России французскому командованию и 
получил указание об отправке во Фран-
цию. 26 марта 1918 года в Пензе было 
подписано соглашение с Советом народ-
ных комиссаров, по которому гарантиро-
валась беспрепятственная отправка кор-
пуса от Пензы к Владивостоку. Эшелоны 
растянулись по всему Транссибу. Они 
были хорошо организованы, вооружены, 
дисциплинированы.

а ало раждан кой ойн
25 мая 1918 года в Мариинске был сде-

лан первый выстрел – ключевой момент, 
который дал старт Гражданской войне в 
России. В этот день на железнодорожной 
станции в Мариинске произошёл конфликт. 
Здесь одновременно находились два отря-
да советской гвардии. Первый отряд парти-
зан был не кузбасский, состоял из омичей, 
новониколаевцев. Они ехали по железной 
дороге в Забайкалье для борьбы с атама-
ном Семеновым. Среди них было много 
мадьяр – пленных венгров, перешедших 
на сторону советской власти. Другой отряд 
красногвардейцев – местные: мариинцы, 
анжерцы, тайгинцы, судженцы. Между от-
рядами происходит конфликт. Начинается 
стрельба, побеждают партизаны. Они обе-
зоруживают местную гвардию, врываются 
в дома, грабят железную дорогу.

Командир чехов, которые также находи-
лись в это время на станции, увидел в этом 
угрозу для своих людей, и было решено обе-
зоружить партизан. При этом была приме-
нена хитрость: чехи делали вид, что мар-
шируют. Внезапно они сменили тактику и 
арестовали красных бойцов. «Это была вы-
нужденная мера», – отмечает учёный.

Вечером 25 мая пришла телеграмма от 
Троцкого, в которой всем советам пред-
писывалось разоружать чехословаков. За 
сопротивление им грозил расстрел.

К этому моменту чехи заняли Мариинск 
и объявили, что не будут вмешиваться во 
внутренние дела, они хотят только одного – 
вернуться домой. Ситуация накалялась.

Пока шли переговоры между красны-
ми и чехами, красногвардейцы стягивали 
больше людей. 16 июня перемирие закон-
чилось. Чехи напали на отряд красных 
и разгромили его, часть людей бежала в 
Красноярск. Движение чехов поддержа-
ли антибольшевистские силы в Томске. 
В итоге все они на пароходах двинулись 
по Томи в Щегловск и Кузнецк… «В июне 
первая советская власть полностью пала. 
Она продержалась на территории Кузбас-
са несколько месяцев – примерно с мар-
та по июнь. После этого приходит белое 
временное Сибирское правительство, по-
сле этого разгорается гражданская война. 
На этом политический процесс закончил-
ся, началось военное противостояние», – 
отметил Алексей Ермолаев. 

Это лишь краткое содержание богато-
го материала, представленного учёным. 
Любители науки и краеведения могут по-
слушать лекцию полностью, ссылка на 
неё размещена на сайте Кузбасского госу-
дарственного краеведческого музея.

Подготовила 
Оксана Сохарева.

Кузбасский государственный краеведческий музей 
продолжает проект «Кузбасс – взгляд в историю». 
Очередным его участником стал доктор исторических наук, 
главный научный сотрудник ФИЦ УУХ СО РАН, 
профессор КемГУ Алексей Ермолаев. Учёный посвятил 
своё выступление 105-летию революции 1917 года.
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ТЕАТРЫ

Театр драмы Кузбасса 
им. А.В. Луначарского гото-
вит ряд ярких событий в рам-
ках всероссийской акции 
«Ночь искусств».

Уже 4 ноября в 17.00 в Бе-
лом зале пройдёт поэтический 
девичник «Цветаева», посвя-
щённый 130-летию со дня рож-
дения поэтессы. Шесть пре-
красных артисток театра под 
аккомпанемент пианистки Ека-
терины Аникиной предста-
вят музыкально-поэтические 
композиции на стихи Марины 
Цветаевой. В 18.30 в фойе теа-
тра зрителей ждёт перформанс 
«Живые», режиссёром которого 
выступила артистка театра Али-
са Зелинская. В 19.00 в Звёздном 
зале начнется показ спектакля 
«Живы будем – свидимся!» по 
повести В. Мазаева «Багульник 

– трава пьяная» о судьбе поко-
лений, на долю которых выпали 
страшные испытания Великой 
Отечественной войны. В 20.30 
для заядлых театралов и тех, кто 
только-только открывает для 
себя театр, состоится экскурсия 
по закулисью. Участники смо-
гут узнать об устройстве Боль-
шой сцены, специфике работы 
театральных цехов, а также об 
истории театра и артефактах, 
хранящихся в музее. А в 22.00 
проект-лаборатория «Малая 
сцена» представит эскиз «Ули-
ца» по одноимённой пьесе Поли-
ны Коротыч.

Театр кукол Кузбасса в рам-
ках всероссийской акции «Ночь 
искусств» подготовил для своих 
поклонников программу в стиле 
произведения Льюиса Кэррол-
ла «Алиса в Стране чудес». Фойе 
театра в этот день превратится 
в настоящую Страну чудес. Го-
стей ждут необычные фотозоны, 
безумное чаепитие, зазеркалье, 
аквагрим, конкурсы и мастер-
класс «Гриб в технике дудлинг». 
Настоящим украшением празд-
ника станут зрители в костюмах 
героев сказки – именно в этот 
день состоится подведение ито-
гов и награждение победителей 
конкурса на лучший образ по 
мотивам произведения. Продол-
жится мероприятие спектаклем 
«Алиса в Стране чудес». В этом 
месте время бежит по-своему, и 
каждый зависит от него. И это 
время не стоит торопить – иначе 
оно может обидеться! Смелость 
и храбрость поможет Алисе в её 
опасном, полном загадок и труд-
ностей путешествии, а доброта и 

любознательность – обрести но-
вых друзей и помочь жителям 
Чудесной страны! Кстати, спек-
такль вошёл в long-лист самых 
запоминающихся постановок 
театрального сезона 2015-2016 
года национальной премии «Зо-
лотая маска». Театр ждёт зри-
телей 4 ноября в 18.00. Вход по 
билетам на спектакль «Алиса в 
Стране чудес». 

Прокопьевский драмати-
ческий театр присоединится 
к акции 4 и 5 ноября.

Сотрудники театра не стали 

раскрывать всех карт програм-
мы, но заверили, что, помимо 
спектакля, красивых интерье-
ров и фотозон, музыкальных, 
художественных и вокальных 
коллабораций, перформансов, 
зритель сможет увидеть театр 
таким, каким его видят сотруд-
ники. Гости смогут побывать 
в интересных уголках здания 
Ленкома и на мастер-классах. А 
ещё совместно с Централизован-
ной библиотечной системой го-
рода Прокопьевска в зеркаль-
ном зале будет представлена 
выставка-экспозиция «Горловка 

– Прокопьевск: города-побрати-
мы», показ документальных ин-
формационных материалов о го-
родах-побратимах (фотографии, 
вырезки из газет, книги).

ФИЛАРМОНИЯ

Третьего ноября, накану-
не Дня народного единства, в 
филармонии прозвучит одно 
из ярчайших и патриотичных 
произведений XX века – «Пате-
тическая оратория» на музыку 
Г. Свиридова и стихи В. Маяков-
ского. Произведение исполнят 
Губернаторский симфонический 
оркестр, Губернаторский камер-
ный хор и солисты филармонии 
Кузбасса Оксана Чепурная и Олег 
Маликов. Дирижёр – Мария Мо-
исеенко (Новосибирск).

Самый молодой из классиков 
XX столетия Свиридов оставил 
поистине неисчерпаемое насле-
дие. Русский композитор береж-

но и тонко относился к слову, не 
зря большую часть творчества 
композитора занимает вокаль-
ная музыка, написанная на тек-
сты отечественных писателей 
и поэтов. «Патетическую ора-
торию» Свиридов писал в свои 
самые трудные годы. По сло-
вам самого Георгия Васильеви-
ча, произведение стало его «по-
плавком», благодаря которому 
его не удалось потопить: «Это 
сочинение было для меня спасе-
нием, иначе не назову». Произ-
ведение представляет собой ряд 
песен-гимнов, восславляющих 
армию (Героям Перекопской 
битвы), народ-труженик, меч-
тающий о городе-саде («Город-
сад»), родную землю («Наша 
земля»). А в финале звучит гимн 
творчеству, утверждается осо-
бый смысл искусства – «светить 
всегда, светить везде, до дней 
последних донца». «Патетиче-

ская оратория» на стихи Влади-
мира Маяковского, созданная 
в 1959 году, и сегодня поражает 
необычайностью замысла. Ведь 
воплощение поэзии Маяковско-
го в музыке – явление само по 
себе уникальное. Яркий, напо-
ристый, броский, новаторский, 
эпатажный язык поэта нашёл 
неповторимое, выразительное, 
не менее новаторское воплоще-
ние в музыке композитора. Так-
же в эти дни в фойе органного 
зала продолжит работу автор-
ская выставка «Вместе с красо-
той» кемеровской художницы 
Марины Коломеец.

БИБЛИОТЕКИ

Государственная библиоте-
ка Кузбасса для детей и молодё-
жи 4 ноября также присоединится 
к акции. Мероприятия пройдут 
на ул. Арочной, 21а, вход – по чи-
тательским билетам. Регистрация 
доступна на сайте библиотеки.

Откроет «Ночь искусств» 
концерт народных коллекти-
вов и фольклорно-игровая про-
грамма «Наш дом – Россия» 
(Премьер-зал) в 18.00. В 18.30 
читатели примут участие в кве-
сте «Разгадай культурный код» 
(6+). В 19.30 пройдёт КВИЗБУК 
«Сэлинджер и другие: популяр-
ная молодёжная литература» 
(12+). Литературно-этнографи-
ческая программа «Свадебный 
переполох» (12+) расскажет о 
свадебных традициях, обрядах 
и ритуалах, а также верованиях, 
приметах и стереотипах у раз-
ных народов. Участники смогут 
составить перечень самых древ-
них свадебных обычаев и ритуа-
лов, которые сохранились до на-
ших дней (начало в 18.30). Затем 
любителей игр ждёт интерак-
тивная интеллектуальная игра 
по мотивам народного фолькло-
ра «Код Горыныча».
Окончание на 9-й стр.

етвёртого ноября по всей России пройдёт традиционная ежегодная 
акция «Ноч  искусств».  том году мероприятия будут приурочены ко 

ню народного единства и посвя ены теме «На и традиции». узеи 
и театры, выставочные и концертные залы, библиотеки и клубы про-
ведут тематические мероприятия в офлайн- и онлайн-формате. Кузбасс 
традиционно присоединяется к акции, предлагая много интересного. 

робежимся по некоторым пло адкам, которые будут доступны в ти 
ноябр ские дни.
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  б бл оте е л  ете   оло еж  ж ы  ет л  себ  терес у  ло . 
о  с усст  ес  се  про о т р о  ре т о.

  от еле пр ро ы Ку б сс о о р е е ес о о у е  про т о  с урс  Путе ест е  
ру ле о .

 е тр у ол Ку б сс  . р  пре р т тс   сто у  
тр у у ес.

Окончание. Начало на 8-й стр.

Поклонники художествен-
ного искусства смогут позна-
комиться с выставкой-презен-
тацией книжных обложек «Я 
художник – я так вижу!» и вы-
ставочной экспозицией «Дет-
скими руками». А любителей 
музыкального искусства ждёт 
уникальная творческая встре-
ча с Чылтыс Таннагашевой, са-
мобытной исполнительницей-
инструменталисткой, мастером 
этнической импровизации и го-
лосовой имитации, которая вла-
деет уникальным искусством 
горлового пения (в 18.30). В те-
чение вечера любителей деко-
ративно-прикладного искусства 
ждут разнообразные мастер-
классы: по созданию книж-
ных закладок и кукол-оберегов, 
игрушек-антистресс, сухому ва-
лянию и созданию украшений. 
Для самых маленьких участ-
ников – творческая мастерская 
с интерактивной песочницей 
«Россыпь народных узоров» и 
театральный сундучок «Лесная 
история» (0+) – интерактивные 
чтения белорусской народной 
сказки.

Все желающие смогут при-
нять участие в «Этнографиче-
ском диктанте» (6+), где в он-
лайн-режиме проверят свои 
знания о народах Кузбасса и 
оценят уровень этнокультур-
ной грамотности. Читатели, от-
ветившие на вопросы этно-
диктанта, получат сертификат 
участника. В течение вечера бу-
дет работать игровая комната 
«Книжный сад» (0+). Пока дети 
заняты игрой, родители смогут 
окунуться в мир искусства. Ведь 
искусство объединяет!

Государственная научная 
библиотека Кузбасса им. Фё-
дорова 4 ноября примет гостей 
на десяти площадках библиоте-
ки. Ожидается культурно-про-
светительская программа для 
молодёжи и взрослых «Обраще-
ние к истокам», приуроченная к 
Году культурного наследия на-
родов России. Русским тради-
циям и культуре других народов 
России и Кузбасса будут посвя-
щены: спектакли кемеровского 
театра-студии «Ярус», концерт 
«Zвучание» вокального клуба 
«Точка пения» (в Литературном 
кафе), а также «Богатырские за-
бавы» студии исторического и 
постановочного танца «Сюи-
та» в Витражном зале. Интел-
лектуальные игры «ЗнайКрай», 
«Коренные народы Кузбас-

са», «Загадочный Кузбасс: ре-
бусы народов Кузбасса» и «Рос-
сия начинается с меня» пройдут 
в мультимедийном зале отдела 
библиотечного краеведения и в 
Кемеровском региональном цен-
тре Президентской библиотеки. 
В коворкинг-центре разместит-
ся локация «ИЗОкуб» – здесь 
соберутся кемеровские клубы 
любителей настольных игры, 
пройдёт мастер-класс по скет-
чингу. В отделе образователь-
ных технологий посетителей 
ждут просмотры-обсуждения 
короткометражных докумен-
тальных фильмов по истории 
русской культуры и быта, муль-
тфильмов по мотивам сказок на-
родов, живущих в России.

Клуб тряпичных кукол и клуб 
традиционной народной вышив-
ки «В горнице» представят вы-
ставку-продажу собственных 
изделий в секторе периодиче-
ских изданий и новой литерату-
ры. Здесь же развернутся девять 
(!) мастер-классов кемеровских 
мастериц – партнёров и руково-
дителей библиотечной Школы 
рукоделия. 

На галерее 1-го этажа 
библиотеки в поддержку проек-
та «Цена крошки хлеба – Вели-
ка» Всероссийского обществен-
ного движения «Матери России» 
будет работать выставка-про-
дажа хлебобулочных изделий и 
тематическая лекционная пло-
щадка студентов и преподава-
телей Кемеровского техникума 
индустрии питания и сферы ус-

луг. По традиции во время «Ночи 
искусств» посетителям старше 
14 лет, впервые пришедшим в 
библиотеку и пожелавшим стать 
её постоянным пользователем, 
будет бесплатно оформлять-
ся читательский билет. Нужно 
только не забыть паспорт. Для 
тех, кто не сможет посетить би-
блиотеку в этот день, на сайте 
библиотеки (www.kemrsl.ru) в 
разделе «КультураНаДом» в уда-
лённом режиме будут доступны 

10 цифровых тематических сер-
висов: виртуальные выставки, 
творческие встречи, тематиче-
ские мастер-классы, викторины.

МУЗЕИ

Музей ИЗО Кузбасса со-
вместно с ГАУК «Центр народ-
ного творчества Кузбасса» в 
этот день предлагает вспомнить 
старинные русские и националь-
ные традиции, ближе познако-
миться с культурой народов, про-
живающих в многонациональном 
Кузбассе.

В залах музея в целях попу-
ляризации народного искусства 
и культурной самобытности на-
родов нашей необъятной стра-
ны гости смогут познакомить-
ся с народной музыкой, песнями, 
обрядами, сказками и хоровод-
ными традициями русского на-
рода в исполнении творческих 
коллективов Кузбасса. А также 
посетить выставку изделий луч-
ших кузбасских мастеров «До-
брых рук мастерство…», где будут 
представлены расписные подно-
сы, изделия из бересты, соломки. 
Гости музея смогут стать участ-
никами мастер-классов от веду-
щих народных мастеров региона. 
В этот день также состоится тор-
жественное открытие выставки 
«Русские узоры». Посетители смо-
гут увидеть и текущие музейные 

выставки: «Сохраняя время и лю-
дей» из частной коллекции адво-
ката Александра Добровинского, 
«Юбилейная палитра» к 50-летию 
Кузбасского художественного 
колледжа и персональную вы-
ставку Константина Дверина.

Кузбасский государствен-
ный краеведческий музей по-
радует обширной программой. 
Так, тема «Ночи искусств» в отде-
ле истории – «Искусство чувство-
вать историю!».

– Только в эту ночь в музее вы 
услышите много интересного из 
глубины веков, увидите истори-
ческих персонажей и экспонаты, 
прикоснётесь к истории Кузбасса 
и даже сможете кое-что попробо-
вать на вкус, – обещают сотрудни-
ки музея.

В программе мероприятия – 
музейный квест. Желающие смо-
гут пройти локации, попробовать 
себя в творчестве и выполнить 
различные задания и получить 
памятные призы и сувениры. По-
мимо этого, гости музея пригла-
шаются на различные мастер-
классы, которые пройдут под 
руководством искусных масте-
ров. Все желающие смогут создать 
традиционную куклу и даже на-
учиться русской народной вы-
шивке. На площадке будут ра-
ботать исторические фотозо-
ны, показываться исторические 
фильмы и театрализованные 
представления, а также многое-
многое другое. В отделе природы 
пройдёт несколько ночных экс-
курсий «Путешествие в эру лед-
ников» (с 18.00 до 22.30). Экс-
курсия будет посвящена очень 
известным и в то же время таким 
загадочным периодам в истории 
нашей планеты – Ледниковым. 
Гости музея узнают о самих пери-
одах и о том, какие животные оби-
тали в то время, как в таких усло-
виях выживал древний человек.

В новокузнецком музее-за-
поведнике «Кузнецкая кре-
пость» в рамках всероссийской 
акции «Ночь искусств» 4 ноября 
с 17.00 до 20.00 ожидается инте-
рактивная программа «На сре-
зе веков». Мероприятие пройдёт 
в здании Солдатской казармы, в 
пространстве экспозиции «Древ-
няя история региона». Посетите-
ли музея познакомятся с работой 
археологов и находками, сделан-
ными учёными в результате рас-
копок на территории Кузнецкой 
котловины и сопредельных тер-
риторий (Алтай). Отметим, что 
среди сохранившихся артефак-
тов археологам попадаются не 
только образцы посуды, воору-
жения, но и предметы сакраль-
ного значения, например, зоо-
морфные, антропоморфные или 
орнитоморфные фигурки, отли-
тые из металла. В экспозиции 
музея представлена целая кол-
лекция фигурок птиц, изобра-
жённых в полёте. На груди неко-
торых виден лик человека, другие 
имеют голову, похожую на медве-
жью. На мероприятии гости уз-
нают, как, изучая фольклор ко-
ренных народов, сопоставляя 
факты, учёные пытаются объ-
яснить символический смысл и 
функцию этих фигурок. В заклю-
чение посетители побывают на 
мастер-классе «Сакральная пти-
ца», в ходе которого познакомят-
ся с технологиями изготовления 
древнего культового литья и сде-
лают сувенир на память.

Подготовила 
нна и о к.
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роект « емляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской регионал ной организацией ветеранов.

// память

 Фото со ет  етер о .

 Фото тор  о ре .

// юбилей

// поздравление

атриот и про ессиона

вор ество как прин ип жизни
Застать в кабинете Ольгу Борисов-

ну Микрюкову практически невоз-
можно. Ну, не кабинетный она ру-
ководитель! Она человек личного 

участия в каждом деле. 
В 2016 году Ольгу Борисовну, педагога 

по образованию с большим опытом рабо-
ты в педагогическом колледже, затем в фи-
лиале КемГУ в качестве методиста, судьба 
привела в совет ветеранов Анжеро-Суд-
женского округа. Теперь она председатель 
местной общественной организации вете-
ранов. После многолетнего общения с мо-
лодёжью, студентами она оказалась в окру-
жении пожилых людей, ветеранов войны и 
труда, а это люди особые, интересные, но и 
сложные. Однако её удивительное умение 
видеть, чувствовать людей помогло вклю-
читься в насыщенную жизнь совета, вне-
сти много нового, интересного и важного. 
Творческое отношение к делу – её принцип. 
Неуёмное желание двигать всех окружаю-
щих вперёд помогает ей развивать и вне-
дрять в жизнь ветеранов новые формы и 
направления работы. Вот только несколь-
ко из них. Так, по её инициативе городская 
здравиада «В шахтёрском теле – здоро-
вый дух» приобрела статус областного ме-
роприятия Кузбасского совета ветеранов 
угольной промышленности.

В 2018 году был создан клуб «Серебря-
ные волонтёры», члены которого ведут 
работу с ветеранами, детьми и студента-
ми. Они посещают на дому пожилых лю-
дей, совместно с культработниками про-
водят праздники для детей приюта «Аист», 

детского дома «Родничок», Дома малютки, 
воскресной школы при Петропавловской 
церкви, организуют сбор подарков для де-
тей-сирот. Особым их вниманием окруже-
ны маломобильные пенсионеры на дому и 
проживающие в Доме милосердия. Школь-
ные музеи – это особая забота Ольги Бори-
совны. Воспитание гражданина начинает-
ся со знания своего края, родной улицы.

Благодаря её инициативе в городе 
установлены Мемориальная доска крае-
веду Т.И. Швалёвой, Арка на бульваре 
Шахтёров, памятник «Красному обозу».

«Детищем» Ольги Борисовны мы 
считаем и создание агитбригады вете-
ранов. Выступления на злобу дня в духе 
агитки, наполненные призывом, опти-
мизмом, знакомыми песнями всегда 

вызывают аплодисменты зрителей.
В 2020 году совместно с Управлением 

культуры под руководством Ольги Бо-
рисовны был реализован межрегиональ-
ный проект «Красный обоз», который 
стал важным событием для Кемеровской, 
Томской областей и нашей страны.

Ольга Борисовна такой человек, который 
умеет качественно менять жизнь коллек-
тива к лучшему. Принять, понять, помочь 

– вот её отношение к людям. Высокая рабо-
тоспособность, желание жить в ногу с собы-
тиями в стране, области делают успешной 
работу всего актива совета ветеранов. 

А ещё её улыбка! С ней всегда приятно об-
щаться любому человеку. В её улыбке всегда 
оптимизм, доброжелательность и внимание. 
Ольга Борисовна прекрасная мама и бабуш-
ка. Похоронив мужа, она умело ведёт хозяй-
ство в своём доме, на приусадебном участке. 
И здесь она всё делает с улыбкой, знанием 
дела и хорошим настроением. 

Ольга Борисовна имеет заслуженные 
награды: медали «За особый вклад в раз-
витие Кузбасса» III ст., «За достойное вос-
питание детей» и другие. 

Юбилейная дата – эта точка отсчёта, с 
которой начинается следующая страница 
событий и дел, интересных, важных и, ве-
рим, успешных. Желаем Ольге Борисов-
не смотреть далеко вперёд, верить в свои 
силы, а ветераны вас не подведут! Здоро-
вья вам, Ольга Борисовна!

. ре ова  
о ор ени  ветеранов 

н еро С д енского окр га .

На прошлой неделе исполнилось 90 лет со дня рож-
дения Героя Кузбасса, почётного гражданина Кеме-
ровской области, почётного академика Академии 
горных наук Михаила Найдова. Его памяти был 

посвящён круглый стол в Государственном архиве Кузбасса, 
на который пригласили родных и близких Михаила Ивано-
вича, коллег, сподвижников по ветеранскому движению.

Среди почётных гостей – вдова Татьяна Александровна, 
дочь Татьяна Михайловна. 

Особое место за круглым столом занимали ветераны-
угольщики, знавшие Михаила Найдова и работавшие с 
ним много лет. В их числе коллеги по работе на шахте «Се-
верной» – Анатолий Иванович Булгаков, полный кавалер 
ордена Трудовой Славы, знака «Шахтёрская слава», почёт-
ный гражданин Кемерова и Кемеровской области, Борис 
Сергеевич Язовский, полный кавалер ордена «Шахтёрская 
слава», почётный ветеран Кемерова, 12 лет возглавлял со-
вет ветеранов «Северной».

«Сказать, что Михаил Иванович хороший человек, – 
этого мало. Он состоялся во всех областях: и науки, и тех-
ники, и культуры, и умел работать с людьми. Мы являемся 
его учениками. Когда он пришёл к нам на шахту, преподал 
такой урок управления, что мы всю жизнь его помним. Он 
работал на перспективу. Проходчик у него всегда был на 
первом месте по заработной плате. Он считал, если очист-
ной фронт есть – и уголь будет, говорил: «В подготовлен-
ном забое и Дунька угля наскребёт», – с улыбкой рассказы-
вает Борис Сергеевич… 

После работы на «Северной» Михаил Найдов был дирек-
тором шахты имени Ленина в Междуреченске, начальни-
ком комбината «Кузбассшахтострой», генеральным дирек-
тором НПО «Прокопьевскгидроуголь». Помимо этого, был 
председателем Федерации шахмат Кузбасса, одним из ини-
циаторов создания федерации шахмат Сибирского феде-
рального округа. Возглавлял Кемеровский областной обще-
ственный фонд «Шахтёрская память» имени В.П. Романова.

Нынешний руководитель Кемеровского областного об-

щественного фонда «Шахтёрская память» имени В.П. Ро-
манова Евгений Росстальной, вспоминает, что на любых по-
стах Михаил Иванович делал всё возможное для того, чтобы 
помогать людям. «Внёс большой вклад в развитие ветеран-
ского движения. По его инициативе был создан Кузбасский 
совет ветеранов угольной промышленности в 2006 году. Он 
подошёл как-то ко мне и сказал: «Евгений Борисович, мы – 
угольный регион. Надо создать такой Совет. Много про-
блем у ветеранов шахтёров-угольщиков. Будем помогать, 
Фонд будет участвовать в этой работе». Я тогда, будучи на-
чальником департамента ТЭК областной администрации 
и председателем Совета фонда «Шахтёрская память», под-
держал эту инициативу. Вместе с ним мы проехали по всем 
угольным городам, поговорили с ветеранами и создали ор-
ганизацию», – отмечает Евгений Росстальной. 

«Очень яркая судьба, это был человек неуёмной энер-
гии, патриот, профессионал угольного дела, – отмечает 
председатель Кузбасской общественной организации вете-
ранов Нина Неворотова. – Он любил людей, ценил их, ува-
жал и всегда помогал. Это великий человек».

В рамках круглого стола был представлен фонд доку-
ментов М.И. Найдова, на его основе сформирована элек-
тронная выставка на сайте Государственного архива Куз-
басса. На ней представлено более 230 документов, в том 
числе автобиография, фотодокументы.

«Ещё при жизни Михаил Иванович передавал докумен-
ты в архив и был сформирован фонд. Сегодня каждый может 

почитать биографию, написанную собственноручно Миха-
илом Ивановичем, посмотреть другие документы о его дея-
тельности – трудовой и общественной, – отмечает Сергей До-
брыдин, начальник Архивного управления Кузбасса. – Для 
некоторых будет открытием, но у него более 30 авторских 
свидетельств по рацпредложениям, техническим разработ-
кам. Очень много фотодокументов». А весь его фонд, по сло-
вам Светланы Сборщик, главного архивиста отдела комплек-
тования Госархива, составляет 554 единицы хранения.

Михаил Иванович Найдов скончался 13 февраля 
2022 года на 90-м году жизни. Но память о нём будет хра-
ниться не только в памяти людей, в архивных документах. 
Его имя присвоено шахматной школе. Средняя школа в 
Рудничном районе Кемерова также будет носить его имя и 
там же будет открыт музей.

Оксана Панарина.

О Е АЕ  И Е  О ГА ОРИ
СО НА ИКР КО А, РЕ СЕ А
Е  ЕС НО  О ЕС ЕННО  

ОРГАНИ АЦИИ Е ЕРАНО  АН Е
РО СУ ЕНСКА. 
Ольга Борисовна  очень инициатив-
ный и деятельный человек. Она за годы 
председательства сохранила и прежние 
традиции в работе совета, и привнес-
ла много нового, что позволяет сделать 
жизнь её земляков, находящихся на за-
служенном отдыхе, ещё более интерес-
ной и насыщенной. Под её руководством 
значительно расширились связи органи-
зации с ветеранами северо-востока об-
ласти, зародилась дружба с ветеранами 
омской области. читывая её лидерские 

качества, горожане избрали её депута-
том городского совета народных депу-
татов. Кстати сказать, дочь Ольги Бори-
совны, Марина еонидовна Корчуганова, 
 тоже депутат местного совета.
По поручению ветеранского актива Куз-
басса поздравляю Ольгу Борисовну с 

-летием и желаю ей крепкого сибир-
ского здоровья, счастья, благополучия и 
новых успехов в работе на благо земля-
ков старшего поколения

.П. еворотова  
редседател  

е еровско  регионал но  
органи а ии ветеранов.

// справка

Михаил Найдов награждён орденом рудового Красного 
намени, орденом нак Почёта , медалью а доблест-

ный труд в годы еликой Отечественной войны 9
9 гг. , знаком ахтёрская слава  трёх степеней, дву-

мя серебряными и тремя золотыми медалями ДН  ССС , 
золотым знаком ахтёрская доблесть Кузбасса , меда-
лями а особый вклад в развитие Кузбасса  ,  степени, 

а служение Кузбассу , а веру и добро .
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Бе ы  свет орд ста

  о . о тер т   с т ые . т   о се руппы 
о п     усс  оу- е тр . 

Фото  л о о р .

ро о ет со дн  тра едии орд ста  в которо  по иб и е овек  
 ужестве за ожников и атеринско  о итве  об кск зивно  раз оворе с а идко  

и по е у не с у и ос  взрыва  рассказывает быв а  за ожни а ар арита екрасова

...В 1990-х она была извест-
ной кузбасской телеведущей 
Ритой Карловой, хрупкой яр-
кой девушкой с косичками. 
В 2000-м переехала с семьёй в 
Москву и работала пиар-дирек-
тором в крупнейшей в стране 
концертной компании.

А 23 октября 2002-го, когда 
террористы захватили в Москве 
Театральный центр на Дубровке 
во время мюзикла «Норд-Ост» 
по эпохальному роману «Два ка-
питана» с его стопроцентно не-
известным для террористов де-
визом «Бороться и искать, найти 
и НЕ СДАВАТЬСЯ!», Рита могла 
бы незаметно из здания уйти. И 
не попасть в алфавитный список 
из 916 заложников – под номе-
ром 455. Но судьба распоряди-
лась иначе... Да как!

...Террористы уж ворвались в 
зал мюзикла. И ставшие плен-
никами зрители в первом шоке, 
и страхе, и в «коме» сидели.

И была тишина, прерывае-
мая лишь разговорами террори-
стов и очередями из автоматов – 
вверх.

И в тишине был странно не 
слышен, но продолжал набирать 
генеральную силу первый пульс 
Свободы. Это девушки и парни 
из коллектива ирландского тан-
ца продолжали репетировать в 
танцзале рядом – одномоментно 
бить ногами ритм. Ритм – танца-
символа Свободы. И ирландские 
туфельки Риты тоже чётко сту-
чали вместе со всеми... 

анец
– Репетиция наша шла до-

поздна, с полчаса оставалось... 
За несколько дней ДО закончи-
лись гастроли Майкла Флетли в 
Кремле, короля ирландских тан-
цев, и моя работа была – ездить 
с ним на интервью... И он даже 
тогда, в ДК, дал коллективу, где я 
занималась, мастер-класс, и те-
перь мы готовились к концерту, – 
вспоминает Рита. – И вот – у нас 
перерыв, чтобы прогнать заново 
всё... И люди начали выходить 

– кто в гримёрку, кто в коридор, 
отдыхая... Вот в этот момент нас 
увидели... И я тоже увидела: му-
жики какие-то вдали непонят-
ные... Про нас террористы не 
знали и могли не узнать... Подо-
зреваю, мы могли даже, если бы 
репетиция чуть раньше закон-
чилась, уйти через чёрный вы-
ход, там он близко, сразу, и тер-
рористы его не знали.

Но мы уже двинули назад – 
на репетицию. И – залетел че-
ловек с автоматом, и... какие-то 
трико на нём и шапка стран-
ная... Он закричал, дал автомат-
ную очередь в потолок. И до нас 
дошло: не шутки. И вбежал вто-
рой, с автоматом. И так они нас, 
человек 25, без вещей и прямо 
так, повели, затолкали в зри-
тельный зал.

– Через сцену?
– Через фойе. И втолкнули че-

рез главный вход в конец зала. 
Последние ряды были пустыми. 
Там мы сели.

 плен
– И был ужас. Даже сейчас го-

ворю и горло пересохло, заты-
лок вспотел... Естественно, как 
мы зашли, поняли всё. На сцене 
ряд боевиков с автоматами. Ша-
хидки в чёрном, по периметру 
зала, на них километры взрыв-
чатки намотаны. В ряду у про-
хода – самодельная бомба, рва-
нёт и камня на камне от здания 
не останется.

И в воздухе было напряже-
ние... Я не знала, что до нас про-
изошло. Видимо, тоже стрельба.

И дальше... Излагать буду 
факты. Люди сидели молча. На-
всегда запомнила девушку, она 
зашла в зал – как-то с улицы, 
и она кричала, искала в зале 
какого-то Сергея Ивановича. То, 
что она прошла, поразило боеви-
ков, и что-то ещё им она говори-
ла...

– Позже очевидцами сказа-
но: пыталась убедить всех отпу-
стить...

– Нам здесь не слышно было. 
Про неё боевики сказали, мол, 
агент, вывели в фойе – и авто-
матная очередь... Где-то на вто-
рые сутки у парня, сидел в нашем 
районе, нервы не выдержали, 
вскочил, побежал по спинкам, 
сиденьям. И – автоматная оче-
редь. Его не задело, пуля отри-
кошетила, попала в женщину че-
рез ряд от меня. Муж схватил её 
на руки. Мне кажется, он даже 
до прохода её не донёс, она – всё. 
Парня, бежавшего, боевики уве-
ли... 

– А как заложники все 58 ча-
сов пережили? И что ели, пили? 
И вообще – спали?

– Раз нам раздали собранные 
уже от нас телефоны, сказали 
сообщать о захвате как можно 
большему числу людей. Мне до-
стался, как и всем, конечно, чу-
жой телефон. В моей семье, а 
это был 2002 год, сотовый был 
ещё только у меня. И я с трудом 
вспомнила лишь номер телефо-
на начальника, позвонила ска-
зать, что я в заложниках и чтобы 
передали мужу: «Я жива, но что 
будет дальше – не знаю». И теле-
фоны всё, снова забрали. Муж с 
пятилетним сыном ходил потом 
«гулять» все дни к «Норд-Осту», 
ловя любую информацию и го-
воря ребёнку, что мама в коман-
дировке.

А заложники в зале сидели и 
молча ждали... Без воды. И тер-
рористы сначала нашли какие-
то ведра, боюсь даже предста-
вить, где взяли...

– В кладовке технички, навер-
но...

– Поили людей из ведер. Вы-
гребли из буфета какие-то взби-
тые сливки, сникерсы..., кидали 
в зал. Я почему неточно знаю, я 
не пила, не ела ничего. 

...И так вскоре были вымо-

таны все. Событие перешло в 
какой-то дрейф. Кто-то смог 
уснуть. Я не спала. Я понима-
ла: живыми нас террористы не 
выпустят. Но не представля-
ла, как можно было бы вый-
ти отсюда. И я мысленно про-
щалась. Но и молилась. И был 
единственный момент. Ты не 
спишь и не бодрствуешь, такая 
медитация. Ты начинаешь про-
сто перепрошивать свою жизнь, 
осмысливать, ты выстраиваешь 
мысленные диалоги с ребён-
ком, с какой-то высшей силой. 
Я пыталась какие-то вопросы 
туда, в космос, задавать. «По-
чему так? И почему я?» И пы-
талась посыл отправить, что я 
не все дала своему ребенку – у 
меня есть перед ним обязатель-
ства. И эта сила обязанностей, 
которые я не выполнила в жиз-
ни, она оказалась сильнее, чем 
страх, что я могу умереть и не 
выйти отсюда.

– И ты почувствовала, тебя на-
верху услышали?

– Думаю, услышали, назовём 
это молитвой матери. И потом 
уже не было страшно, понима-
ла: выхода нет, но выход должен 
быть, теракт закончится.

И так я молилась. А в переры-
вах – брала интервью у... шахид-
ки, я ведь журналист.

а идка
...Она сидела прямо за Ри-

той, девушка в чёрном, обёрну-
тая взрывчаткой. Рита, обер-
нувшись, поймала её взгляд раз, 
второй.

– К тому времени террористы 
выключили радио. Наступила 
ночь. Люди вконец выдохлись. 
Шахидки устали тоже. Я снова 
обернулась: «Хотела спросить, 
долго нас будут держать? За что? 
И вообще. Мы же ни при чём. Чё 
вы хотите?»

И шахидка на мой повторя-
емый вопрос «За что?» наконец 
ответила так. Мол, вы все тут в 
разврате погрязли. Я: «А поче-
му вы так считаете?» – «А вы по-
смотрите, как вы одеты». – «Но 
мы же в этом репетировали, мы 
так не ходим по улицам». А мы 

– без юбок, в майках, лосинах, в 
ирландских туфлях.

Она снова: «А у вас все жен-
щины так одеваются. И вообще 

– вы расслаблены». – «Разврат-
ны?» – «В том числе. И не бди-
тельны». Шахидка рассказала, 
как они готовились, ходили по 
театрам, выбирая. И ей было – 
года 24, а может, и 16...

– И она действительно готова 
была умереть?

– Да. На ней, как и на других, 
был пояс шахида. И лично ей, 
чтобы соединить проводки на 
поясе, достаточно было вдох-
нуть, чтобы их дотянуть. И си-
деть рядом было страшно, но 
она всё-таки была зомбирован-
ным, но человеком. Но она была 
«машина». Когда (в конце спец-

операции по ликвидации терро-
ристов, перед штурмом здания. 

– Авт.) со стороны сцены из вен-
тиляции пошёл усыпляющий 
газ, шахидки меж собой запере-
глядывались, но они были «ма-
шины». Они понимали: идёт газ, 
но ждали приказа. Но с оружием 
в зале никого не осталось. Тер-
рористы выясняли, не пожар ли. 
Или поняли, что кто-то продви-
гается... И шахидки сами ничего 
не предприняли.

...Всех шахидок, когда и до на-
ших рядов дошёл газ, вырубило 
вперёд меня. Я в зале отключи-
лась в числе последних. Я дыша-
ла через шарф. Ещё в первые сут-
ки, когда стало холодно в зале, 
террористы принесли из гарде-
роба ворох курток, бросили в 
ряды. На меня и прилетел тот 
бело-серый шарф.

А так как мы сидели в конце 
зала, то газ пришёл позже всех и 
потом нас вынесли вперёд всех. 

ет
Рита пришла в себя в больни-

це.
– А ты видела чёрный тоннель 

на тот свет? И яркий свет в кон-
це?

– Я проснулась в каком-то 
очень ярком свете. Не просну-
лась – сознание моё оказалось, 
потому что там пространство – 
не пространство, ты находишься 
там, где ничего нет, только свет. 
Потом из него начал проявлять-
ся этот мир...

...Восстановление было труд-
ным. Вышла на работу, загрузи-
ла себя по полной, чтобы забыть 
«Норд-Ост»... Лишь два года на-
зад Рита, сменив профессию, 
став преподавателем йоги, выле-
чила себя сама...

Обещания, данные ею выс-
шим силам там, во время терак-
та в «Норд-Осте», она выполни-
ла. Вырастила сына...

– А еще одно из обещаний – 
написать книгу, снять фильм о 
трагедии «Норд-Оста», – гово-
рит Рита. – И фильм уже давно 
сформирован в голове... Нужно 
сесть и записать для начала... И, 
наверно, это знак, интервью, Ла-
риса, с тобой, что пора выпол-
нить обязательство.

ариса акси енко.

P.S. Рита верит в знаки судь-
бы вот ещё почему. В 4 года пере-
жила операцию. Маме в палату 
было нельзя. Она крикнула той 
в окно, чтобы принесла книж-
ку. Послышалось – мишку. И она 
купила, передала мишку. С ним 
Рита пошла на поправку, и то, 
что выжила, медики считали чу-
дом... А после теракта Рита, при-
дя, как и все, за своими вещами в 
назначенный день, искала в зале 

– «...а нереально, там столько ве-
щей, прямо как рынок» – своё 
самое дорогое – оберег, талис-
ман – того самого мишку. И ведь 
нашла!

 -т л с  с  ж  с 
то . Фото  л о о р .
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рок итературы  в театре
// проект

Полос  одготовила  нна и о к.

// не пропустите

 Фото пре ост ле о про оп е с  р те тро .

Основной сценой в ближай-
шее время станут актовые залы 
школ и техникумов. А на днях 
театр посетил сразу две проко-
пьевские школы – № 71 и № 14. 
Ребята из школы № 71 с боль-
шим удовольствием посмотре-
ли вторую постановку из цикла 
произведений Александра Пуш-
кина «Повести Белкина», лёг-
кий водевиль очень понравился 
школьникам. 

– Мне кажется, очень важно 

молодое поколение приобщать 
к культуре, сохранять истори-
ческую память и наши культур-
ные традиции. Проект «Театр 
у школьной доски» позволя-
ет нашим школьникам более 
детально знакомиться с про-
изведениями Пушкина, Гого-
ля, Чехова, – подчеркнула Ок-
сана Бредихина, заместитель 
директора школы № 71 имени 
В.А. Мелера.

А ученики школы № 14 позна-

комились с творчеством Антона 
Павловича Чехова. Им показали 
спектакль «Человек в футляре», 
режиссёром которого выступил 
Егор Чернышов.

– Мне понравился спектакль, 
актёрская игра просто покори-
ла. Оказалось, спектакль даёт 
большее понимание характера 
героев, их мыслей... Всё очень 
наглядно, очень близко к зри-
телю. И после просмотра поста-
новки хочется прочитать произ-
ведение ещё раз. Мне кажется, 
это показатель того, что актёры 
достучались до наших сердец, – 
поделилась впечатлениями Ма-
рия Поползина, ученица 9 «А» 
класса школы № 14.

«Станционный смотритель», 
«Барышня-крестьянка», «Гро-
бовщик», «Крыжовник», «Чело-
век в футляре» – это лишь малая 
часть постановок, которые по-
кажут подросткам актёры про-
копьевской драмы в этом году в 
рамках проекта «Театр у школь-
ной доски». Отрадно, что каж-
дый год список классики попол-
няется новыми произведениями 
русских писателей. Такие тё-
плые встречи важны и для юных 
зрителей (они открывают для 

себя мир классической литера-
туры буквально заново), и для 
артистов (обратная связь в виде 

ярких эмоций и аплодисментов 
говорит о том, что направление 
выбрано верно).

И   
 И  НО Р   17.00  КЕ ЕРО СКО  ЕА РЕ  
Е Е  И О О И СОС ОИ С  О ГО АННА  
РЕ ЕРА С ЕК АК  АСИ ИССА .
то необычный спектакль для подростков и их родителей.  

основе  пьеса современного молодого драматурга Марии 
Малухиной, написанная по мотивам славянского ольклора, 
своеобразное нтези. Она о взрослении подростка в жан-
ре роуд-муви. десь мир леса и мистические силы природы 
противостоят миру человека, пугают и озлобляют его. лав-
ная героиня асилисса  подросток, затерянный между тими 
мирами. С одной стороны, она боится показаться странной. С 
другой  так скучно жить по правилам и быть как все. звеч-
ные вопросы Кто я  Откуда пришёл  и желание найти себе 
подобных толкают асилиссу в невероятное путешествие во 
взрослость. асилисса ищет ответы на важные вопросы о на-
стоящей сущности добра и зла, дружбы, первой любви. Но 
главное  она находит способ об единить два народа.
 тот спектакль нужен нашему театру.  зрителям -

лет. стория о подростках, их взрослении и принятии 
того мира. Очень хорошим языком написана пьеса, честно 

и без детской милоты. Может быть, даже жестковато. Но 
подростки-то и живут по другим понятиям. А ещё там мно-
го всяких заговоров, которые очень интересно звучат. Мы 
очень рекомендуем приходить родителям с детьми, воз-
можно, именно тот спектакль поможет вам лучше понять 
друг друга,  рассказала режиссёр рина атынникова.

И И И
С 1 НО Р   КУ АССКО  ЦЕН РЕ ИСКУСС  НА

ИНАЕ  РА О А  ХУ О ЕС ЕННА  С А КА 
ОГРУ ЕНИЕ  ФИ У И . О РА О  

ЕНСКОГО ХУ О НИКА ИГОР  Р АНЦЕ А, ОСНО
А Е  СО С ЕННОГО С И   ИСКУСС Е. 

С А КА У Е  ИН ЕРЕСНА НЕ О КО РОС , 
НО И О РАС А Е У ОКО ЕНИ .

 кспозиции  живописных полотен, выполненные в 
уникальной технике илумизма. место кисти художник 
использует шприц с акриловой краской, вместо белого 
холста  чёрный. При выдавливании образуются нити, 
которые, переплетаясь между собой, создают произведе-
ние с 3 - ектом, своеобразный нетканый акриловый 
гобелен. Кстати, мастер попал в Книгу рекордов иннесса 
в номинации динственный в своём роде .

удожник создаёт лёгкий набросок карандашом, а дальше 
буквально заполняет пространство воздушными паутина-
ми художественного кружева, часто из сусального золота. 

го картины абсолютно невозможно подделать, даже с по-
мощью 3 -принтера. Они выдерживают температурные ко-
лебания от - 0  до  0 , не выгорают на солнце и стой-
ки к механическим повреждениям. Одной из знаковых его 
работ является портрет ригория аспутина  картина, ис-
полняющая желания. горь язанцев выставлялся в увре 
Париж , в катеринбурге, в юмени, в Астане Казахстан . 
ыставка продлится до ноября.

  И 
7 ОК Р   НО ОКУ НЕЦКО  ЕА РЕ КУКО  
СКА  ОКА У  РО АН И ЕСКУ  ФАН А И  
СЕРЕНА А .
ечер  самое подходящее время для исполнения сере-

нады и признаний в любви. Но в мире осталось так мало 
романтики  агадочный и одинокий ис откроет зрите-
лям свою душу посредством музыки. Найдёт ли он счастье 
и понимание в реальности  Спектакль по мотивам пьесы 
Славомира Мрожека рекомендуется к просмотру подрост-
кам от лет. ежиссёр-постановщик  рий Самойлов.

 И   И
 НО Р   НО ОКУ НЕЦКО  РА ЕА РЕ  
СКА КИ АН ЕРСЕНА .
то история, сочинённая сразу из нескольких сюжетов 

всемирно известных, как Снежная королева , усалоч-

ка , и чудесных 
открытий, по-
добных Диким 
лебедям . Неж-
ный, хрупкий, 
красивый мир 
спектакля, соз-
данный из тек-
стов Андерсена 
и современных 
визуальных тех-
нологий, напол-
нен важными 
темами любви и 
прощения. з сказки в сказку героиня проходит испытания 
чувств и веры, чтобы спасти тех, кого любит.

И     И И
 И ХО Н Е С 9 О 0 ОК Р   О Е Е 
РИРО  КУ АССКОГО ГОСУ АРС ЕННОГО 

КРАЕ Е ЕСКОГО У Е  СОС ОИ С  
СОРЕ НО А Е НА  ИК ОРИНА О ИНО А РАХ.

 ходе викторины все пришедшие в музей семьи смогут 
проверить свои знания, ответить на вопросы ведущих, рас-
ширить свой кругозор и побороться за ценные призы
Для участия потребуется
 собрать команду из членов своей семьи - человека
 зарегистрироваться на квиз
 прийти в назначенное время и день
 отвечать на вопросы, соревноваться с другими и побеж-
дать
Команда победителей получит приз  пригласительные 
на всю семью на Ночь искусств , которая пройдёт в музее 

ноября. частие в квизе бесплатное. еле он для реги-
страции и ин ормации  - - .

от уже нескол ко лет в прокоп евском драмтеатре реализуется проект 
« еатр у кол ной доски», направленный на привлечение юного зрите-
ля. И довол но успе но. Режиссёры с бол им интересом ставят спек-
такли по произведениям кол ной программы от пу кинского цикла 
« овести елкина» до мален кой трилогии Антона авловича ехова . 
А дети охотно идут в театр на классику.

// подробности

Первый спектакль проекта еатр у школьной доски  из цикла По-
вести Белкина  состоялся марта 0 года. огда в рамках проек-
та пять молодых режиссёров со всей Сибири создали пять одноакт-
ных спектаклей из цикла Повести Белкина  Александра Сергееви-
ча Пушкина. Продолжительность каждой постановки  как школь-
ный урок,  минут, и каждая посвящена одному произведению.

 -м театральном сезоне проект продолжился постановкой про-
изведений из маленькой трилогии  Антона Павловича ехова  
Крыжовник , еловек в утляр  и О любви .  -м театральном 

сезоне режиссёр гор ернышов поставил спектакль еловек в 
утляре , премьера которого состоялась сентября 0 года. На 

сегодняшний день режиссёр гор ернышов завершает работу над 
трилогией Антона Павловича ехова, постановкой спектакля
О любви .



79 (27111)   //  Четверг, 27 октября 2022 13спортарена

// «Россия – спортивная держава»

дарны  ина
// спринт-новости

// хоккей с мячом

Кубок и а о о кова  
ку ина и  предсезонки

 К бо с   о   с ы  рел ы  о  спорт . Фото с  К с ле .

А  
А Е ИКА
Сегодня в Гур евске в 
спорткомплексе « етал-
лург» начнётся  се-
российский турнир памяти 
олимпийского чемпиона 
Александра оронина. 

 соревнованиях примут 
у астие спортсмены из десяти 
регионов ибири  у ины и 

енщины октября оспо
рят первенство в десяти весовых 
категориях

ланируют вы ти на помост 
емпионы серосси ско  спар

такиады  новокузне ане 
ерге  етров вес до кг  и 
еорги  уп ов до кг  об

новивши  в этом году рекорды 
страны в тол ке кг  и сумме 
двоеборья  кг 

оспитанник кузбасско  
школы тя ло  атлетики 

лександр оронин  
 олимпи ски  емпион  
в весе до кг  двукратны  
емпион мира  етыр хкратны  
емпион вропы   послу ном 

списке заслу енного мастера 
спорта  мировых и  на

иональных рекордов  ервы  
емориал оронина состоялся 

в году

ХОККЕ  
С А О

 пятницу, октября, ново-
кузнецкий « еталлург» 
встречей с «Нефтяником» 
Ал мет евск  продол-

жит дома нюю сессию в 
чемпионате сероссийской 
хоккейной лиги.

 минувши  понедельник 
сталевары  уступили на арене 

узне ки  л д  пермскому о
лоту    по буллитам  озяева 
сравняли с т  заменив вратаря 
на шестого полевого игрока  
когда на табло горели ифры 

 отли ился защитник 
рт м мыхов   серии буллитов 

больше преуспели гости  реали
зовав две из девяти попыток

еталлург  под руковод
ством ергея ешетникова 
заработал в мат ах о ка 
без у та в ерашне  игры с 

нефтекамским Торосом  До
машнюю сессию новокузне ане 
закон ат октября мат ем 
с сталью  евск  а в 
ноябре отправятся в турне по 
маршруту  Тюмень  анты ан
си ск  анкт етербург

ИНИ ФУ О
Кемеровский «Кузбасс» 

- 0 октября проведёт 
дома ние матчи второго 
тура первенства России в 
выс ей лиге конферен-
ция « осток» .

оперники команды лек
сея удлая на паркете губерн
ского ентра спорта узбасс   

инара З Д  катеринбург  
Тюмень Д  и мал  

овы  ренго  а ало мат е  
хозяев   пятни а   
суббота   воскресенье  
ена билета  сто рубле

 стартовом туре соревнова
ни  кемеров ане одер али две 
победы в ркутске  переиграв 

ибиряк Триумф  из ово
сибирска  и новокузне ки  

иб Транзит  
Две победы и в активе 

иб Транзита  которы  в 
ме сезонье возглавил горь 

утилов  овокузне ане 
октября сыграют в лазове 

с дублирующими составами 
хты  ово  генера ии  
ыктывкар  и хозяевами поля

ндре  арков.

еждународный турнир 
по кикбоксингу в столице 
региона 5- 9 октября  за-
вер ает соревновател ную 
программу десятого между-
народного форума «Россия –
спортивная держава».

Во вторник, 25 октября, в ледовом 
дворце «Кузбасс» состоялась торжествен-
ная церемония открытия соревнований с 
шоу-программой, в которой прозвучала 
авторская песня о кикбоксинге.

Генеральный секретарь Федерации кик-
боксинга России Николай Штаханов выра-
зил искреннюю благодарность за организа-
цию турнира губернатору Сергею Цивилеву, 
заместителю председателя правительства 
Кузбасса Сергею Алексееву, министру фи-
зической культуры и спорта региона Сергею 
Мяусу, президенту Федерации кикбоксинга 
Кузбасса Владиславу Нефедову.

Николай Штаханов отметил:
– Международный турнир «Россия – 

спортивная держава» особенно значим, 
завершая спортивный цикл 2022 года. В 
соревнованиях участвуют спортсмены из 
50 регионов РФ, большая команда Респу-
блики Беларусь. Конечно, мы ждали боль-
ше гостей из дружественных стран, но, к 
сожалению, многие приехать не смогли. 
Организация турнира на самом высоком 
уровне, спортсменам и судьям созданы 
комфортные условия. Надеемся, что по-
добные соревнования в нашей стране ста-
нут традиционными, а география участ-
ников будет расширяться из года в год.

инги и татами на л д
Ледовый дворец «Кузбасс» на Притом-

ском проспекте областного центра вновь 
преобразился: на арене, где поверх льда 
(его начали готовить две недели назад) на 
специальном покрытии установили три 
ринга и уложили четыре татами.

Инновационные технологии помогают 
творить чудеса, гарантируя многофунк-
циональность спорткомплекса, где два 
профильных вида: хоккей с мячом и ско-
ростной бег на коньках. В течение пяти 
дней под спудом льда соревнуются бойцы 
в ринге и на татами (в переводе с японско-
го «то, что складывается»).

В программе соревнований все дисци-
плины кикбоксинга: К1, фулл-контакт, 
лайт-контакт, поинтфайтинг, лоу-кик, 

сольные композиции. Оспорят награ-
ды юноши и девушки четырёх возраст-
ных групп (10-12, 13-14, 15-16, 17-18 лет), 
мужчины и женщины.

По словам главного судьи турнира 
Александра Берёзкина, «в ринг и на та-
тами выйдут свыше тысячи спортсменов, 
основной состав сборной России, титуло-
ванные белорусские бойцы».

Наш гость из братской страны – Виктор 
Нечитайло, чемпион мира-2021 в стиле лоу-
кик (вес до 60 килограммов). Как чемпион 
мира он проведёт в Кемерове один финаль-
ный поединок: в субботу, 29 октября.

– Очень приятно здесь находиться. 
Классная арена, – говорит Виктор. – У 
меня много друзей в России, в сборной 
России, вместе тренируемся, общаемся, 
делимся опытом. Лоу-кик – элитный раз-
дел нашего вида спорта, нет «грязи», за-
прещены удары в колено. Приглашаю бо-
лельщиков на турнир. В субботу покажу 
всю красоту кикбоксинга.

Кстати, россияне на прошлогоднем 
первенстве мира в Италии завоевали 
21 золотую медаль.

торое рождение
Владислав Нефедов, президент об-

ластной Федерации кикбоксинга и ди-
ректор Регионального центра спортив-
ных сооружений Кузбасса, рассказывает 
о любимом виде спорта:

– У нас тридцать лет не было соревнова-
ний. Начинаем с чистого листа. Основная 
задача – показать вид спорта. Благодар-
ны правительству Кузбасса и Федерации 

кикбоксинга страны за площадку для 
турнира. В мировой практике не было по-
добных соревнований.

Кикбоксингу все возрасты покорны, он 
развивает интеллектуальные способно-
сти и воинский дух. Полезны тренировки 
для мальчиков и девочек, поскольку пер-
вые два года дети занимаются общефи-
зической подготовкой и, если войдут во 
вкус, продолжат занятия.

Раньше всего в двух городах региона 
развивали кикбоксинг – в Кемерове и Ле-
нинске-Кузнецком, где успешно работает 
тренер Виктор Васильевич Алешин. Сегод-
ня – четыре города, в том числе Белово и 
Новокузнецк, всего же планируем открыть 
секции в двадцати территориях. Кемерово 

– лидер по развитию вида спорта. Отмечу 
очень серьёзную конкуренцию и среди дру-
гих видов спорта, и других регионов.

На турнире высокий уровень участни-
ков, побеждают мастера.

Сборная Кузбасса – совсем молодая 
команда, выступаем во всех возрастных 
группах. Для нас главное не победа, а участие. 
Вышла в финал кемеровчанка Вера Буга, по-
бедительница турниров по тайскому боксу, 
чемпионка страны по смешанным единобор-
ствам. Будем болеть за неё в субботу.

Финальные бои в соревнованиях юно-
шей и девушек состоятся 28 октября, а в 
заключительный день турнира пройдут 
решающие поединки мужчин и женщин. 
Начало – в 10.00. Бонус для любителей 
кикбоксинга – свободный вход в ледовый 
дворец «Кузбасс».

ади  нтонов.

В среду, 26 октября, в Кемерове начался 
традиционный предсезонный турнир 

«Кубок Михайло Волкова». На льду крытой 
арены стадиона «Химик» соперничают во-
семь команд: юношеская и юниорская сбор-
ные России, пять молодёжных коллективов 
из Кемерова, Москвы, Новосибирска, Крас-
ноярска, Иркутска и «Кузбасс-2005».

Предварительный этап соревнований 
пройдет в двух группах (26-28 октября). 
Соперники подопечных Евгения Хваль-
ко из молодёжного состава «Кузбасса»: 
юношеская сборная страны (хоккеи-
сты не старше 17 лет), «Динамо-Крылат-
ское» (Москва) и красноярский «Ени-
сей-2», разгромивший вчера столичную 
«молодежку» (16:1). Сегодня и завтра 

кемеровчане выйдут на лёд в 17.20.
В составе хозяев играют пять хоккеи-

стов, заявленных за команду мастеров на 
чемпионат России: защитники Александр 
Пушкин, Глеб Ростовцев, полузащитник 
Егор Бердников и нападающие Илья Ко-
няев и Владимир Михальченко, высту-
павший за «Кузбасс» в Кубке России-2022.

Оппоненты «Кузбасса-2005», которым 
руководит Вадим Гордеев – юниорская 
сборная России (хоккеисты не старше 
19 лет), «Байкал-Энергия-2» (Иркутск) и 
«Сибсельмаш-2» (Новосибирск).

В субботу, 29 октября, состоятся сты-
ковые поединки за первое, третье, пятое и 
седьмое места. Формат матчей – два тай-
ма по 40 минут.

Год назад Кубок Михайло Волкова за-
воевала кемеровская «молодёжка», одер-
жав семь побед в ледовом дворце «Куз-
басс». Тройку призёров дополнили 
«СКА-Нефтяник-2» (Хабаровск) и «Бай-
кал-Энергия-2».

В новом сезоне наша команда сыграет в 
высшей лиге всероссийских соревнований 
(четвёртая группа). В стартовом туре «Куз-
басс-2» встретится 21-22 ноября в гостях с 
дублем «Сибсельмаша», а в родных стенах 
откроет сезон 9-10 декабря матчами с иркут-
ской «молодёжкой». Всего же на групповой 
стадии кемеровчане проведут 24 матча. Пу-
тёвки в финальный турнир подэлитной лиги 
заработают четыре из семи команд группы.

ади  нтонов.
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есне быт

– Практически с первым учеб-
ным днём в жизнь студентов 
приходит творческий процесс. 
По большому счёту фестива-
ли первокурсников – это репе-
тиция «Студвесны», – уверена 
директор Государственного ав-
тономного учреждения «Кузбас-
ский молодёжный центр» Ма-
рия Бобрикова.

ор е т о 
кр гл й год

Действительно самым ярким 
творческим событием в жизни 
студентов, которое ждут с нетер-
пением уже 30 лет подряд, явля-
ется «Студенческая весна». Это 
фестиваль непрофессионально-
го творчества, который тради-
ционно проходит с марта по май. 
Участие в нём принимают уча-
щиеся вузов и ссузов, а также их 
филиалов. 

– «Студенческая весна в Куз-
бассе» охватывает более 10 ты-
сяч человек ежегодно. Это семь 
вузов и порядка 65-70 ссузов. 
Мероприятия проходят кругло-
годично. После осенних фести-
валей первокурсников в феврале 
мы проводим областную школу 
актива «Студвесна: перезагруз-
ка». Ребята со всего Кузбасса на 
два-три дня погружаются в не-
прерывную работу по 10 направ-
лениям фестиваля. Они также 
принимают участие в площад-
ках по обмену опытом, воркшо-
пах, ставят номера, снимают ви-
део, пишут тексты и, конечно, 
перенимают уникальный опыт 
от наставников, в числе которых 
известные деятели культуры 
и искусства, ивент-индустрии, 
лауреаты и победители регио-
нального и Всероссийского фе-
стиваля «Студенческая весна». 
На школы мы собираем около 
200 участников. И можно с уве-
ренностью сказать: к началу фе-
стиваля все ребята находятся в 
полной готовности, – рассказы-
вает Мария Бобрикова.

илет  б д щее
Весной вузы и ссузы проводят 

концерты на базе своих учреж-
дений, устраивая соревнования 
между факультетами и специ-
ализациями. «Студенческая 
весна в Кузбассе» завершается 
грандиозным гала-концертом, 
наполненным незабываемым 
буйством красок и впечатлений. 
Лучшие номера выходят на все-
российский этап.

– «Студвесна» – это лучшая 
творческая площадка для сту-
дентов. Благодаря ей получаешь 

огромный опыт, который помо-
гает найти себя во взрослой жиз-
ни. Фестиваль знакомит тебя с 
интересными людьми, многие 
из которых становятся твоими 
лучшими друзьями. Благода-
ря участию в концертах можно 
реализовать любые свои идеи и 
попробовать себя абсолютно в 
любых направлениях и жанрах, 

– уверена Ирина Кудаева.
В этом году девушка закон-

чила магистратуру КузГТУ и 
в последний раз приняла уча-
стие в фестивале. Яркая и арти-
стичная Ирина с первого курса 
ездила на всероссийские этапы 
«Студвесны» и даже принимала 
участие в гастрольном туре по 
городам Сибири. Одним из са-
мых сильных впечатлений для 
неё стало участие в концерте в 
Москве.

– Я, простая девочка из Кисе-
лёвска, даже подумать не мог-
ла, что буду выступать на сцене 
Кремлёвского дворца. Фести-
валь дал мне очень много. Я 
раскрыла свой творческий по-
тенциал сразу в нескольких на-
правлениях. В этом году, на-
пример, заняла первое место 
на всероссийской «Студвесне» 
в номинации «Рэп». Мы с моим 
другом рисуем мультфильмы 
на заказ, после того как нау-
чились это делать для нашей 
команды. Ну и моя работа свя-
зана с творчеством, а не со спе-
циальностью в дипломе. Я 
сотрудник Кузбасского моло-
дёжного центра – и это тоже за-
слуга фестиваля, – рассказыва-
ет Ирина Кудаева.

– Многие участники фестива-
ля – это активисты, которые в 
школе принимали участие в сме-
нах «Завод» и «Республика Бес-

покойных Сердец». «Студвесна» 
– это, без ложной скромности, 
социальный лифт для студентов. 
Кроме того, отличная возмож-
ность найти себя, понять свои 

увлечения и интересы. Поэто-
му ребятам обязательно нужно 
участвовать во всех молодёж-
ных проектах, – уверена Мария 
Бобрикова.

ер е  тране
Финальным событием фе-

стиваля является участие регио-
нальной делегации во Всерос-
сийском фестивале «Российская 
студенческая весна». Среди реги-
онов-участников Всероссийского 
фестиваля Кузбасс занимает ли-
дерские позиции и является од-
ним из «законодателей» творче-
ских тенденций и направлений, 
оказывает мощную поддержку и 
влияет на развитие фестивального 
движения в целом. Во Всероссий-
ском фестивале ежегодно прини-
мают участие, как правило, все ре-
гионы Российской Федерации.

Делегация Кузбасса постоян-
но участвует во Всероссийском фе-
стивале «Российская студенческая 
весна» и достойно представляет ре-
гион среди лучших команд страны:

– 2004 г., г. Кемерово – Гран-при 
Всероссийского фестиваля; 

– 2006 г., г. Волгоград – Гран-
при Всероссийского фестиваля;

– 2007 г., г. Волгоград – Гран-
при Всероссийского фестиваля;

– 2008 г., г. Волгоград – Гран-
при Всероссийского фестиваля;

– 2014 г., г. Тольятти – 3-е ме-
сто в направлении «Лучшая регио-
нальная программа»; 

– 2015 г., г. Владивосток – Гран-
при Всероссийского фестиваля; 

– 2016 г., г. Казань – 3-е место в 
номинации «Лучшая региональ-
ная программа»; 

– 2017 г., г. Тула, г. Москва – спе-
циальный приз за режиссуру в но-
минации «Концертные програм-
мы»; участие членов делегации в 
заключительном Гала-концерте 
юбилейного XXV Всероссийского 
фестиваля, проходившего в Госу-
дарственном Кремлёвском дворце;

– 2018 г., г. Ставрополь – 1-е ме-
сто в общекомандном зачёте; 

– 2019 г., г. Пермь – 3-е место в 
общекомандном зачёте, 3-е место 
в номинации «Региональные про-
граммы»;

– 2020 г., г. Ростов-на-Дону – 
11 наград, 3-е место в региональ-
ной программе;

– 2021 г., г. Нижний Новгород – 
17 дипломов, 2-е место в програм-
мах, 1-е – в общем зачёте;

– 2022 г., г. Самара – 14 дипло-
мов, 2-е место в региональной про-
грамме.

Светлана лаева.

о всех вузах Кузбасса с начала октября до 
конца ноября проходят фестивали для творче-
ских первокурсников. ак, в КемГУ то « ер-
вый снег», в КузГ У – « ебют», в КузГСХА 
– «Открытие», в КемГ У – « авай знакомит -
ся». Названия разные, но сут  одна – влит ся 
в творческую студенческую жизн . ля многих 
ребят участие в подобных мероприятиях ста-
новится суд боносным. Оно не просто делает 
годы учёбы яркими и запоминаю имися, но 
и помогает определит ся с делом всей жизни.

// Легенды Студенческой весны

НАГРА А РУ АЕ С  Е ЕГО НО И ОС А С  СА  ОС О Н  , КО ОР Е 
НЕС И НЕОЦЕНИ  К А   РА И ИЕ ФЕС И А   КУ АССЕ. АУРЕА А И С А И 

У Е 1 Е О ЕК.

 горь Дедюля  заместитель начальника управ-
ления внеучебной работы Кузбасского государ-
ственного технического университета имени 
. . орбачёва.

 горь Мизгирёв  директор концертного зала 
Кемеровского государственного университета.

 Сергей алашов  доцент ка едры режиссуры те-
атрализованный представлений и праздников Ке-
меровского государственного института культуры. 

  Ольга адан  основатель естиваля Студенче-
ская весна в Кузбассе .

 вгений ришковец  писатель, драматург и му-
зыкант. 

 адим акменёв  российский тележурналист, 
телеведущий канала Н . 

 Максим ахно  режиссёр-постановщик Москов-
ского государственного академического театра 

усская песня . 
 лия унёва  режиссёр-постановщик управ-
ления внеучебной работы Кузбасского государ-
ственного технического университета имени 
. . орбачёва.

 адим сенко  участник С М и т , режис-
сёр-постановщик программ естиваля Студен-
ческая весна . 

 Александр Просеков  ректор Кемеровского го-
сударственного университета.

 Степанова ариса ладимировна Куз . 
 Мурзина Анна вгеньевна 

Сиб .

  ту ес     с ое р ое т ор ес ое событ е  ж  сту е то . Фото  о л о  руппы 
 К ту е ес  ес   Ку б ссе .



79 (27111)   //  Четверг, 27 октября 2022 15сельское хозяйство

// кстати
Друзья, задать свои вопросы вы можете в редакцию газеты Кузбасс  и также в группе 
Консультант Садовода  во Контакте  . . А на канале Кон-

сультант Садовода  в елеграме  .   ежедневное видео и пере-
дачи Консультант Садовода  на канале Кузбасс .
А всё, что нужно для сада и огорода, вы найдёте в садовых центрах спех  г. Ке-
мерово и в Новокузнецке на орса, 9, и Кирова, б, а также в интернет-магазине 

. .

Хранение овощей в погребе – типич-
ный способ для рядового жителя Кеме-
ровской области. Практически в каждом 
доме частного сектора есть погреб или 
подвал, в котором жители хранят урожай 
картофеля, моркови, свёклы, капусты, а 
также консервацию.

Основная проблема при хранении в 
погребе – гнили, поражающие овощи. 
Первопричиной гнили являются вредные 
микроорганизмы, которые поселяются 
на ранках, трещинах и порезах овощей. 
Поэтому при закладке и мониторинге не-
обходимо такие овощи удалять.

Факторы, которые способствуют гни-
ению, разнообразны, и ими можно регу-
лировать степень сохранности овощей 
при хранении. Температура, оптималь-
ная для большинства овощей, колеблет-
ся в пределах +2, +4 градусов. Высокая 
температура запускает рост и развитие 
микрофлоры, низкая тормозит. Поэтому 
регулирование температуры имеет пер-
востепенную важность.

Влажность – фактор риска, с которым 
сложнее всего бороться в маленьком по-

мещении, поэтому погреб нуждается в 
постоянной вентиляции, пассивной или 
активной – это уже конструктивные осо-
бенности каждого погреба. Идеальная 
влажность для хранения большинства 
овощей колеблется в диапазоне 70-80%. 
При этом наличие капельно-жидкой влаги 
является отягчающим фактором, так как в 
капельках воды с лёгкостью размножают-
ся вредные микроорганизмы.

Как снизить микробную нагрузку на 
овощи? Это самый важный вопрос!

Есть несколько проверенных способов, 
один с использованием средств со сроком 
ожидания – он нам не подходит, а другой 
с использованием полезных микроорга-
низмов. И о нём подробнее.

Берём 10 л вермикулита и 20 г пре-
парата «Споробактерин», засыпаем их в 
герметичный пакет на 60 литров (мож-
но взять пакет под мусор) и перемешива-
ем в течение 1-2 минут. Даём отстояться 
сутки. Таким образом мы поселяем на ча-
стички вермикулита полезные микроор-
ганизмы – триходерму и сенную палочку. 
Затем этим составом опудриваем овощи 

в погребе, можно даже в процессе хране-
ния. Сенная палочка и триходерма начи-
нают развиваться и подавляют сопутству-
ющую патогенную микрофлору, при этом 
не наносят вреда овощам и людям. Норма 
опудривания – в среднем 10 литров состава 
на 200-300 кг картофеля.

Второй народный метод заключает-
ся в опудривании овощей древесной зо-
лой, которая является неким антисеп-
тиком. Норма внесения – 10 литров на 
300-400 кг овощей.

Ну и ещё одна сопутствующая пробле-
ма погребов – грызуны. Главная пробле-

ма при борьбе с ними – пищевые пред-
почтения. Как только мышь или крыса 
поселяется рядом с погребом, она сразу же 
перестраивает своё питание под домини-
рующий тип корма, то есть грызуны будут 
воспринимать сочные овощи как безопас-
ное питание. Приманки на основе зерна 
мыши, скорее всего, съедят и погибнут, а 
вот крысы могут обойти стороной. Поэто-
му тут логичней использовать тесто, сыр-
ные брикеты, которые грызуны отлично 
поедают при любом типе питания.

ладислав ндас в  
агроно .

// советы эксперта

о ранит  урожа

// кстати

СИ ИРСКА  АГРАРНА  
НЕ Е   ЦИФРАХ

 300  участников выставки
  000  кв. м закрытой вы-
ставочной площади

 0 000  посетителей

рарные ответы
// встреча

«Интерес к выставке «Сибир-
ская аграрная неделя» большой: 
деловые контакты, переговоры 
востребованы в любые времена, 
а сейчас, когда происходят зна-
чительные изменения на отрас-
левом рынке и важно не только 
наладить новые связи, но и под-
держать прежние партнёрские от-
ношения, встречи лицом к лицу 
и простое человеческое общение 
становятся особенно важны. К 
тому же аграриям присуща осто-
рожность, и прежде чем принять 
решение о заключении того или 
иного договора, они предпочита-
ют потрогать товар своими рука-
ми, изучить возможности рын-
ка, посоветоваться с экспертами 
и коллегами. А это и есть рабочий 
инструментарий нашей выстав-
ки», – говорит Елена Сайгашова, 
исполнительный директор Си-
бирской Выставочной Компании, 
руководитель выставки «Сибир-
ская аграрная неделя».

Выставка и форум проходят 
при поддержке аппарата полно-
мочного представителя прези-
дента РФ в СФО и Министерства 
сельского хозяйства России. Ор-
ганизатор форума – правитель-
ство Новосибирской области.

По оценкам организато-
ров выставки и форума, более 
300 компаний-производителей и 
поставщиков известных брендов 
из России, а также Китая, Фран-
ции и Белоруссии, представят 
на крупнейшей в Сибири отрас-
левой площадке принципиаль-
но новые и уже зарекомендовав-

шие себя на рынке решения для 
агропромышленного комплекса: 
технику, оборудование, расход-
ные материалы для сельскохо-
зяйственных отраслей и перера-
батывающей промышленности. 
Сибирские учёные расскажут о 
своих разработках в области се-
лекции растениеводства и живот-
новодства, предложат вниманию 
гостей инновационные техноло-
гии для сельскохозяйственно-
го производства. Представители 
аграрных вузов проведут пре-
зентации образовательных про-
грамм и собственных разработок 
для АПК, сделают особый акцент 
на вопросах подготовки кадро-
вых резервов для отрасли.

Опыт предыдущих лет гово-
рит о том, что выставку и форум 
посетят свыше 7 тысяч руково-
дителей и специалистов агрохол-
дингов, сельскохозяйственных 
предприятий, крестьянских 
(фермерских) хозяйств и пред-
приятий перерабатывающей пи-
щевой промышленности из ре-
гионов Урала, Сибири, Дальнего 
Востока и Казахстана.

На одной площадке с выстав-
кой состоится V Новосибирский 
агропродовольственный форум. 
В деловой программе форума 
свыше 40 мероприятий, в рам-
ках которых будут рассмотрены 

вопросы аграрных образования 
и науки, развития молочного 
и мясного животноводства, се-
лекции и семеноводства, пер-
спектив развития органическо-
го сельского хозяйства. В числе 
тем, представленных на форуме, 
можно назвать такие:

– Интеграция усилий: произ-
водство, наука, образование.

– Отечественная селекция, се-
меноводство: достижения, конку-
рентоспособность, перспективы.

– Актуальные вопросы даль-
нейшего развития селекционно-
племенной работы, цифровиза-
ция молочного скотоводства.

– Органика: модный «хайп» 
или бизнес-направление.

– Современные технологии 
промышленного возделывания, 
хранения и сбыта картофеля и 
овощей открытого грунта.

– Инвестиции в АПК в услови-
ях санкционного давления.

– Рапс в Сибири. Природные 
и экономические вызовы 2022 
года. Способы оптимизации ри-
сков и другое.

Ведущие российские эксперты, 
учёные, представители крупней-
ших на рынке компаний, а также 
узкие отраслевые специалисты 
из России и зарубежных стран 
станут спикерами и участника-
ми форума. Вниманию гостей они 

представят новые идеи и техно-
логические решения, обозначат 
тенденции рынка и расскажут о 
практическом опыте в решении 
производственных задач.

Также в рамках форума состо-
ятся:

– Специализированная вы-
ставка племенных животных 
«Сила Сибири».

– Выставка достижений АПК 
Новосибирской области.

«Сибирская аграрная неделя» – 
это выставка с богатой историей и 
давними традициями. Она пере-
живала разные времена, но вся-
кий раз была и остаётся площад-
кой, которая задаёт тенденции 
и ориентиры для дальнейшего 
развития сельскохозяйственно-
го производства. Местом, где ин-
тенсивный обмен практическим 
опытом органично переплетает-
ся с результатами первых испы-
таний отраслевых новаций, где 
встречается настоящее и буду-
щее АПК. Здесь руководители 

хозяйств черпают свежие идеи и 
находят новые решения произ-
водственных задач. Будем рады 
видеть вас на нашей площадке с 9 
по 11 ноября!» – говорит Елена 
Сайгашова.

Для того чтобы посетить вы-
ставку – получите бесплатный 
билет на сайте Сибирской аграр-
ной недели. 

аздел  та ки
Основные направления вы-

ставки: техника и агрегаты для 
растениеводства; семена, сред-
ства защиты растений и удо-
брения; оборудование, кор-
ма и ветеринарные препараты 
для молочного животноводства, 
птицеводства и свиноводства; 
оборудование для переработки 
и хранения сельхозпродукции; 
IT-решения; консультационные 
услуги и многое другое, без чего 
невозможно представить себе 
эффективно развивающийся аг-
ропромышленный комплекс.

 Новосибирске с 9 по 11 ноября 0 года состоятся два значимых для 
азиатской части России отраслевых события – еждународная агро-
промы ленная выставка «Сибирская аграрная неделя» и Новосибир-
ский агропродовол ственный форум.  выставке и форуме примут
участие представители более 00 компаний, посетителями станут 
руководители и специалисты сел хозпредприятий из регионов Урала, 
Сибири и ал него остока.

ВЫСТАВКА ДОЛЖНА ЗАДАВАТЬ НАСТРОЕНИЯ 
И ТЕНДЕНЦИИ В ОТРАСЛИ, 
А ЗНАЧИТ, ОПЕРЕЖАТЬ СВОЁ ВРЕМЯ».

К «Новосибирск 
кспоцентр»,
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